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Plaza de Armas, vienes 3 de joDo, 8 de la aod1e. Maalfestaates qaemaroa ••a llaa ta a las paertas del Palado de la 
Corregidon. Aílte el pestllea te olor, el capltáa Adolro Vega Moatoto, dil'edor gHeral de Sepridad P*bllca, se cabn -
la aartz. (Fotos de Jesjs Oativeros) 

Protesta sin precedente: fuego 
frente. al Palacio de-Gobierno 

Incumplió ef gobierno; nos 
movilizaremos hasta que sea 
derogado el 229-bis: Pablo 

Vuelven a la calle los cómerciantes ambulan
tes. Con mantas, pancartas y una marcha que 
se detuvo frente a la sede del Ayuntamiento 
~l Gobierno del estado, el martes 30 de 

junio, un centenar de miembros de la Unión 
de folonos Felipe Carrillo Puerto denun

-ci~on que las négociaciones con la repre
srntación gub~rnamental se encuentran 
,empantanadas y "no sólo no han avanzado 

/ sino que han retrocedido". El dirigente 
Pablo González-Loyola Pérez señaló que 
en este conflicto el Ayuntamiento que pre
side Alfonso Ballesteros Negrete "ha sido 
rebasado" y que los ofreci~entos de solu
ción planteados rl 4 de junio por la dirección 
estatal de Desarrollo Político -luego de que 

pasa a la pág. 4 

La Iglesia "nada perdona, 
todo cobra", dijo a El Nuevo 
Amanecer en 1990 

-
Todo tiene un límite 

y el mío llegó: 
Leonardo Boff 

Mediante una dramática carta publicada en 
el periódico F olha de Sao Paulo el 28 de 
j uní o último, el teólogo brasileño Leonardo 
Boff, unodelosmásimportantesimpulsores 
de la Teología de la Liberación, explicó los 
motivos que lo llevaron a renunciar al 
sacerdocio católico. "Todo tiene un límite, 
y el nño Ilegó",escribiótras lamentarqueen 
20 años de "relación con el poder doctrinal" 
sufrió una "incansable persecusión de la 
Iglesia Católica-", institución a laque calificó 
de "cruel y sin piedad". 

Pasa a la Pág. 18 

+ El. Frente de Organizaciones Soc¡¡,les Indepen
dientes reinició actividades con una movilización, 
el viernes 3 de juüo, que culminó con una quema de 
llantas en la Plaza ·de Armas + Con un "carro 
alegórico" ridiculizan al alcalde Alfonso Balles
teros y advierten que de no ser atendidas sus 
demandas podrían tomar la sede del Ayuntamiento 
+ Encapuchados se lían a golpes con agentes de 
Gobernación + Exigen la derogación del artículo 
229-bis de] Código Penal+ En San Juan del Río, 
multitudinario mitin para exigir al gobierno "se 
deje trabajar a Salvador Olvera" + .Exigen justicia 
ejidatarios de San Pedrito Peñuelas + Insisten 
vecin'os de.,_ Carrillo en el desazolve del canal para 
prevenir inundaciones 

, Información en la Pág. 3 

Don Samuel: ¿otro 
asesinato? 

Jesús Ramírez Funes 

Durante el mes de mayo del presente año los 
ganaderos de Chiapas conspiraron contra el 
obispo Don Samuél. Desde 1990 cuando el 

. Papa estuvo en Chiapas los mismos ganade
ros con su clase polític., y algunos católicos 
escribieron desplegados difamatorios y ca
lumniosos contra el Obispo Don Samuel y le 
exigía al Papa y a Prigione la expulsión de 
Don Samuel. Esos desplegados no han 
parado sus calumnias y ofensas durante tres 
años y ahora también atacan a sacerdote~ y 
agentes de pastoral, de quienes también 
piden su expulsión. Los han encarcelado; 
perseguido y ... por último han planeado 
como deshacerse de algunos de ellos y en 
primer lugar han puesto al obispo Don 

Pasa a la Pág. 18 

Xokonoschtletl Gomora en Querétaro 

El duzaate azteca qae desde .. ce 20 aios gestlo~a la devoluclóll 
del pe~~adio de Modezama -q,•e se eacaeatra ea •• Maseo de 
Vleaa-, coaversa ampllameate coa este !lt!llluarlo, ea torao al 
llamado "ctescnbrlmleato" de Amérka. · 

Ea estas c:oadlc:IO.es se eacaeatra• los taaqaes esféricos "B" y "C" de 
Rerrtgeraclóa 1 ea la Ualdad Qaerétaro de Ferlilllex. Esta *llillla (ea 
prl-r pluo), c:oa capacidad para mil 500 toaeladas de amoalaco, es la 
de m's rede•te lastalaclóa (1984). Sea'• ••a verslóa, daraa te los 
trabajos de desalojo de ese ps el tuq•e lllzo vado y se "desCaadó" ea 
la parte s•perlor. ¿De qaé dlmeaslóa es· el peUgro ea esta ladastrla 
prodactora de rertlllzaates? 
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Comunidad 
Las ideas y los hechos 

Eduardo Mendoza Zaragoza 

A Julio y a todos: ¿Serán capaces de escuchar
me si.n interponer pu"tos de vista , adjetivos, 
opiniones, gustos y disgustos? 

¿Será posible actuar sin condicionamientos, 
sin memoria, sin el afán de criticar ni debatir, 
solamente actuar? 

El mucho pensar impide la acción. Seremos 
libres desde el momento en que ·paremos la 
mente. Sólo así es posible descondicionarla y 
asumir la libertad. La libertad es la acción misma 
que no résponde a condicionamientos, sino a la 
realidad de cada momento. Y el correcto pen
sar estriba en una mirada directa, sin memoria. 
Es la escucha de cada instante que, a la vez, 
muere, para dar lugar al siguiente. 

Cuando la memoria se interpone a la acción, 
entramos al terreno de la subjetividad, que a la 
vez crea las Condiciones para la opinión y el 
debate, y, por supuesto, de la guerra. Y crea
mos así, círculos, cada vez más destructivos, 
qlle sólo crean infelicidad y muerte. Y la 
ansiada paz se vuelve una quimera, porque no 
es la paz lo que deseamos, sino nuestras ideas 
de lo que es la paz. 

El correo semanal 

Editorial 

Movilizaciones sociales: 
síntomas de algo profundo 

Varias movilizaciones ciudadanas tuvieron lug;u durante la semana 
pasada en esta capital. Desde hace varios años acciones de protesta 
como estas han llegado a formar parte de la cotidianidad pero la 
ocurrida la noche del viernes 3 dej ulio mostró el rostro cansado de 
la irritación social. Las pintura roja y los mensajes impresos en las 
paredes de los palacios municipal y de Gobierno, la quema de una 
llanta en el acceso a la sede del Poder Ejecutivo estatal y los gritos de 
repudio lanzados a la autoridad no reflejan sino un coraje contenido 

que ahora se expresó de modo explosivo, y desde la base misma de 
la estructura social. 

El gobierno no debe mirar estos hechos con ligereza. La retardada 

solución a añejas demandas puede tomar canees indeseables. La 

tibieza o el disimulo de la autoridad no convienen a nadie. Pero las 
decisiones deben, ya, tomar como parámetro el interés social y no 

ra.zones partidistas -desde el poder, claro- ni mucho menos compro

misos oscuros con fuerzas que cuidan intereses casi personales. 
/ 

La única manera de detener el riesgo de estallido de conflictos de 
mayor envergadura consiste en atender las exigencias inmediatas y 
atacar las causas de fondo. No hay más. Sobre todo atemperar la 
miseria, la razón más poderosa que tienen los empobrecidos de la 
ciudad. 

La paz no se . consigue con mucho pensar o 
con mucho debatir. La paz surge cuando CfSan 
las contradicciones, que generan a la vez el 
conflicto. Y ello no es posible mediante esta 
modalidad dialéctica, que surge de un mundo 
fragmentado, alimentado por ideas. 

Incumplen ofrecimiento a ejidatarios que invadieron 
·tierras er).- San Pablo Tolimán 

Pablo Tolimán, Qro. 
Atentamente 

¡Viva la lucha campesina! 

Existe otro tipo de dialéctica, que consiste en 
morir al pasado, lo cual permite vivir plenamen-
te cada instante del presente. , 

Mirar al esposo o a la esposa, al padre, al 
abuelo, al hijo, de la misma forma en que vemos 
brotar el agua de una fuente, sin la deformación • 
de nuestras aversiones o preferencias, e_s una 
aecióa genuinamente integradora. 

Sr. Director: Atentamente solicito la publi
cación de esta carta en la sección "El correo 

·semanal", relacionada con la invasión que 
tuvimos que realizar para exigir amplia
ción de nuestro ejido. Parte del área inva
dida tuvimos que desalojarla por la prome-
sa hecha por el gobierno del estado y auto
ridades correspondientes, en el sentido de 
gue nuestro problema se solucionaría a 
más tardar el 19 de junio, y a la fecha no hay 
de manera concreta respuesta alguna. · Y un periodismo serio es un periodismo 

integracJor, no destructor .. Mira los hechos y los 
muestra. Y cuando opina sobre los hechos, no 
los confuncJe con Jo que ellos son en sí. La 
opinión es una rosa y el hecho es otra. 

Quisiera hacer más comprensible todo esto. 
Quizá ello podría ser p<>sible al tratar el tema 
sobre "La Mente Religiosa", aunque es preciso 
reconocer que el trato por medio de la palabra 
tiene sus grandes limitan tes, sobre todo sinos 
limitamos a una Mente que no trasciende el 
espacio y el tiempo. 

¿Será posible leer, escuchar, sin interponer 
los propios juicios, sólo escuchar? Allí puede 
estar el inicio y la consumación de la paz. 

Al Pueblo de Querétaro: 
, Después de que el presidente municipal 

_4e Tolimán, Qro. en contubernio con el 
. delegado municipal .de San Pablo Tolimán 

pretendían repartir las tierras que 30 años 
atrás ya estaban solicitadas para amplia
ción de ejido y haciendo a un lado al 
Comisario ejidal y a la a:samblea general, se 
decidió por acuerdo de mayoría, tomar las 
tierras por los hechos, ya que las autorida
des gubernamentales ·habfan evidenciado 
su incapacidad para dar solución a la am
pliación del ejido. Dichas tierras se en
cuentran rumbo al ejido "El Terrero" y 
"Rancho Nuevo". 

Sólo hasta después del 14 de junio de 
1992, fecha en que invadimos, el repre
sentante de la Comisión Agraria Mixta, 
gente de Gobernación y de la CNC, se 
"dignaron" tomarnos en cuent.a, pero no 
para solucionar o "legitimar" el hecho, 
sino para decimos que estabamos al mar
gen de la leyy que nos deberíamos de salir, 
a lo cual todos respondieron con un rotun
do NO. 30 años de espera, 30 años de 
papeleo burocrático agrario, ·30 años de 
demagogia; era el .antecedente pafa no 
abandonar las tierras. Sin embargo, des
pués de una serie de negociaciones logra
ron convencer a la dirección del movi
miento y engañar por una vez más a la 
comunidad campesina, quedando con la 
promesa de que res legalizarían los terre
nos, cosa que hasta la fecha el gobierno no 
ha cumplido con el compromiso contraído 
con los invasores, dejando de esta manera 
una estela de desmoralización que al mis
mo tiempo se puede· convertir en un nuevo 
detonante para la continuidad por diversas . 
formas, de la lucha por la ampliación 
ejidal y el progreso del pueblo de San 

Por la voz del campesino pobre! 
Sr. Clicerio Gaeta Jara, 

San Pablo Tolimán, Qro. 

En favor del aborto 
Estimado Efraín: Hace tiempo nos encon
tramos en la calle, y me reprochaste ( cari
ñosamente) por qué ya no escribía en tu 
periódico. Recuerdo que en aquel enton
ces te contesté que "tu periódico_se había 
vuelto muy antiabortista y eso me molesta
ba, ·ya que sabemos que el antiaborto -es una 
ideología propia de los grupos más 
oscurantistas y reaccionarios". Me dijiste 
que escribiera defendiendo el aborto, que 
me lo publicabas. 

Hoy que se reabre la polémica aborto-no 
aborto, y como creo que esto es una discu
sión absurda, te envío esta serie de artículos 
sobre el tema, pues creo que en 25 años que 
llevo como psicóloga de la mujer, tengo 
muchas cosas que decir, tal yez algl)nas 
puedan resultar de interés. 
Con el cariño de siempre, te saluda tu 
amiga 

Oiga Nelly Sánchez. 
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Movilización del Frente de Organizaciones Sociales Independientes, et viernes 3 de julio 

Protesta s~n precedente: prenden fuego frente al Palacio de 
Gobierno e invaden con vehículos la Plaza de Armas 
+ Luego de qué fueron cerradas las puertas en el Palacio Municipal, con 4 vigas 
varias personas Intentaron abrirla + Trifulca entre encapuchados y agentes de 
Gobernación + Demandan servicios y solución a viejos problemas +Acusan a Mario 
Quiroz Gatica de hacer labor partidista con recursos públicos + Manifestación de 
irritación sin precedente 

Vleraes 3, 8 de la ao.c:be 

Viernes 3 de julio. Tarde. Se acerca la noche. 
El tráfico está paralizado. La calle es ocupada por una 

multitud de manifestantes. Por el altavpz se sabe que la 
protesta será hoy de dimensiones mayores. En una camio
neta Datsun transportan un enorme cuadro: en una cara 
aparece un· tribilín desnudo, y en la otra cara el mismo 
tribilín bien cambiado y cargado de billetes. La gente festeja 
el ingenio. "Es el presidente municipal", explica alguien. 
"Doctor Alfonso Ballesteros", dice el cuadro. 

La camioneta de "nuestro cuaclro alegórico", oomo "los 
de la Navidad, que tanto le gustan a BaUesteros·~. fue_llevada, 
junto con la del sonido, hasta la explanada deÍ jardín 
Guerrero. Se siente la irritación. El . coraje incontenible. 
"¡No que no, sí que sí, chingue su madre el PRI!". La furia 
imparable. UQ bote de spray fue vaciado en las paredes del 
Palacio MunicipaL La tinta roja acusan al gobernante. 

- Aquí está el Frente de Organizaciones Sociales Indepen
dientes, aquí estamos para luchar juntos y lograr vivienda, 
servicios, lugares para vender. ¡Basta ya! Ya estuvo bueno 
de que en 4 ocasiones dejen plantados a nuestros dirigentes. 
Nuestra lucha apenas comienza y la seguiremos con todos 
los medios ... incluso podríamos tomar este palacio muni
cipal : 

¡¡¡Duro!!t _ :... 
Aplausos, .. Suena el claxon de las camionetas en la expla

nada del jardín. ¡¡Duro ... !! ¡¡Duro!! 
Dejan de hablar Sergio Jerónimo Sánchez, dirigente de 

Vista Alegre Maxei, y E~esto González Zaratustra, de la 
Unión de Comerciantes Populares-Querétaro, y está por~

hablar Anselmo Rob1es, -del Frente Popular de Lucha 
Emiliano Zapata, cuando las puertas del edificio de Made
ro y Guerrero se cierran estrepitosamente. Y se desata la ira. 

- ¡Sacones ... ! ¡ .. .!eros! ¡ .. .!eros!... ¡Sacones! ¡Puro miedo .... ! 
- Están cerradas las puertas del diálgo, proclama alguien. 
Habla Elizabeth Uribe, de San Isidro Miranda mientras 

4 hombres toman sendas vigas y, a un mismo tiempo, ante 
el azoro de cientos de personas, las estrellan contra la 
preciosa madera de cedro: La puerta no cede. 

Una nube de agentes de seguridad -civiles y militares-, 
fotógrafos, silenciosos vigilantes de walkietakie seguían las 
acciones. Dos corpulentos hombres descamisados, con los 
rostros cubiertos con capuchas negras, arremeten contra un 

Expectadón ea la Plaza de Armas (Foto de Jesús Oatlveros) 

agente d~ Gobernación que momentos antes intentó retra
tarlos. Se arma la trifulca frente al Palacio. Confusión. 
Golpes. Intervienen los dirigentes para controlar la situa
ción. Ruedan varios. por el suelo. Dos individuos salen 

· corriendo por Madero hacia San Francisco. "Son de la 
Unión ... " "Son de Gobernación" ... 
~La multiÍud reanuda su marcha envalentonada. 
- Esto ya nadi .~ lo para. Vamos a tomar -las calles y si es 

necesario tomaremos este palacio, explica a este semanario 
Rosalfo Olguín Olvera, primer presidente estatal del extinto 
PMT y hoy dirigente de la Unión de Comerciantes Popu
lares, que aglutina a los vendedores de la Plazuela Juana de 
Arco. Y acusa a Mario Quiroz Gatica, secretario del 
Ayuntamiento, de hacer labor partidista con recursos públi
cos. "En Buenavista fue a decir que las obras que ahf se 
hacen son gracias al PRI". 

"En Gobierno y en el municipio han querido 
sobrellevamos y esto se acabó: hemos iniciado una lacha sin 

Eac:apac:bados eatre íos maalfestaates 

límite, haremos campamentos, tomaremos las calles, insta
laremos plantones. El diálogo por el diálogo no garantiza 
n~da, no hay buena fe, han manoseado a todas las organiza
ciones. El director de Desarrollo Político, Martín Gutiérrez, 
nos atiende pero no sabemos si lo boicotean o qué pasa 
porque lo que ocurre contradice todo lo que habla el 
gobernador del estado", explica Olguín: Recuerda que 
entre las principales exigencias están: agua potable para 

Y esto es apenas el comienzo 

Miranda y Buenavista; conversión del corralón en areas 
verdes y fin a las hostilidades en Maxei; cumplimiento a 
comerciantes de Juana de Arco y fin al despojo de lugares 
en el monumento a Colón; derogación del artículo 229-
bis del CO<ligo Penal, y respeto a los lugares de miembros 
de la Unión Felipe Carrillo Puerto, entre otras cosas. . 

La multitud se detiene por unos minutos en la avenida 
Corregidora. Pronto reaccionan los automovilistas. Sue
nan los claxons. "El Movimiento no se cansa. Si alguien 
piensa eso está pendejo", remata Rosalío mientras las 
cinco camionetas que siguen a los manifestantes · son 
trepadas al andador 5 de mayo. Los transeuntes, enmude
cidos, observan con extrañeza. "¡El pueblo/se cansa/de 
tanta pinche transa!", retumban las viejas paredes de la 
ciudad a las 7 de la noche. "¡Si Zapata viviera qué chinga 
les pusiera!" 

Hasta la puerta principal del Palacio un grupo de comer
ciantes ambulantes colocaron· una enorme llanta de ca
mión. Pronto sería rociada con gasolina para ofrecernos 
un cuadro nunca visto antes: se alza la lumbre en la puerta 
grande de la SC?de del Poder Ejecutivo. Una nube negra 
invade el patio principal. Un cerco de funcionarios 
custodia la puerta con sus aparatitos en la mano. Alguno 
por ahí, como si viera algo ~e lo más cotidiano, come 
palomitas. Varias mujeres salen del Palacio aguantando 
la respiración, tapándose la nariz. 

Del palacio sale un hombre y sofoca el fuego con un 
extinguidor. El polvo químico formó una enorme nube. 
Más tardó en volver a la casona de la C~megidora cuando 
la gasolina y el fuego hacían de las. suyas de nuevo. Y otra 
vez el apagafuegos. La tercera, la vencida. Mientras por 
tercera vez el hombre del extinguidor cumplía su tarea, 
varios de los manifestantes vaciaban sobre su cuerpo un 
bote de spray con tinta roja. Y no volvería más. 

¡Que sí, que no, que como ch!ngaos no ... ! 
¡Aplaudan, apla1:1dan, no dejen de aplaudir, el pinche 

gobierno se tiene que salir ... ! 
Y un ventarroncito empuja el humo negro de la llanta 

que arde en el adoquín ... hasta las escalinatas del palacio. 
De entre la penumbra salen funcionarios y otros persona
jes. Sale don Luis Alvarez Septién, senador suplente y 
secretario de Desarrollo Rural. Sale con paso discreto 
Rafael Camacho Sandoval, el hijo de El Negro Camacho 
Guzmán, que durante el gobierno de su padre fuera 
secretario de Programación y Presupuesto. Salen secre
tarias que miran con desdén la protesta. El humo invade 
la zona. Como danzantes, los encapuchados caminan por 
el adoquín y se dejan retratar. Felicidad entre los q:tanifes
tantes. Aplausos. La irritación de la calle encuentra su 
salida. Al rato llegaría el jefe de la policía, Adolfo Vega 
Montoto. Llegarían más walkietakies. 

- ¡Mientras haya miseria habrá comercio ambulante!, 
grita un hombre á todo pulmón, mirando hacia la casona 
de doña Josefa Ortíz de Domínguez. ,. ~ 

En ·un comunicado del Frente de Organizaciones Sociales 
Independientes (FOSI) informó que desde su creación, el. 
primero de mayo pasado, "nos pareció que la franquéza 
y la voluntad del gobernador Enrique Burgos nos abririría 
camino para la solución de nuestras demandas", pero lo 
que hemos encontrado son "prácticas dilatorias, 
prepotentes y tramposas de algunos de sus colaborado
res". El miércoles 8 de julio el gobernador recibirá a los 
répresentantes del Frente. (Emz) 
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Habitantes de Carrillo · 
exigen que sea 

rehabilitado el cauce 
natural del canal 

Varias decenas de habitantes de la delegación muni
cipal de Carrillo Puerto se manifestaron la tarde del 
lunes 29 de junio en la rinconada de San Francisco 
para insistir .en su demanda de que sea desazolvado 
y rehabilitado el canal de desagüe que pasa por esa 
colonia, para evitar inundaciones en la próxima tem
porada de lluvias. Reiteraron su desacuerpo con el 
proyecto oficial que, indicaron, "partiría en dos a 
Carrillo Puerto, sólo para no afectar las propiedades 
de varias industrias" asentadas en ese rumbo, ade
más de que el canal azolvado sigue el cauce natural. 

Dijeron que después de varias negativas de las 
autoridades, y tras un recorrido por la zona, serían 
recibidos el día siguiente en la dirección estatal de 
Obras Públicas. José de la Cruz, Damián López, · 
Pablo Morales, José Torres, entre otros, son ·tos 

. dirigentes de ~sa comunidad que encabezaron este 
acto de protesta. 

Incumplió el gobierno 
Viene t1e la la . .ftíg. 
6 comerciantes sostuvieran un ayuno de 88 horas en el jardín 
Zenea- "no han sido cumplidos". 

Alrededor del mediodía, los comerciantes se plantaron en 
el jardín Guerrero y al no ser atendidos por las autoridades 
municipales caminaron hacia la Plaza de Armas. El dirigente 
de unos 350 vendedores de ·la más numerosa agrupación 
independiente, insistió en la d~rogación inmediata del artí
culo 229-bis del Código Penal, que prohibe el ejercicio del 
comercio ambulante en el centro de la capital, y anunció que 
presentarán a la Cámara de Diputados su exigencia, y para 
ello "veremos a los representantes de todos los partidos, 
incluído el PRI". Para presionar, puntualizó, intensificare
mos las movilizaciones. 

Pocos minutos después de su llegada a la Plaza de Armas, 
dos funcionarios de la dirección de Desarrollo Político se 
presen.taroil ante los manifestantes. Sólo uno sostuvo la 
.~n~rsación. González-Loyola Pérez re mostni un oficio. 
··~Ya lo tenemos y lo hemos turnado al Ayuntamiento para su 
atención". 

-¿Con esto entendemos ·que el gobierno del estado se 
deslinda y no intervendrá? · 

- No.- AJ contrario -respondió el funcionario~~Nosotros 
estamos aJ pendiente de que sean atendidos . . 

-Pero en el municipio no nos atienden, creemos que ha 
sido rebasado. Queremos una· respuesta definitiva. Las 
pláticas no avanzan, ya se desalojó a la gente dé la Central, 
se habló de la posibilidad de reubicación y nada se ha hecho. 
De distintas maneras, unas cinco veces hemos planteado las 
peticiones ante el ayuntamiento y nada hay. Por eso 
venimos ante el gobierno del estado y queremos hablar con 
alguien que tenga capacidad resolutiva, que se nos progra
me una audiencia con el secretario de gobierno. 

Luego de reiterar la intención del gobierno estatal "para 
que esto se resuelva., , el funcionario señaló que la víspera, 
el lunes 29, la Unión de Colonos Felipe Carrillo Puerto no 
acudió a una cita en la sede municipal. "Estuvimos esperán
dolos 45 minutos y no llegaron, pero hoy ustedes nos visitan 
en estos términos", dijo refiriéndose a la manifestación. La 
conversación continuaba entre la multitud. Varios comen
zaron a intervenir. 

-Ustedes han autorizado a comerciantes recién llegados 
establecerse donde a nosotros nos han prohibido. 

-No queremos que quiten a esa gente, queremos que sean .· 
justos y nos den nuestros lugares. 
A lo cual el funcionario insistió: "la autoridad municipal no 

retrocederá en la limpieza del primer cuadro. Ayúdenos 
ustedes a levantar un padrón ... " 

- Ustedes ya levantaron un padrón durante 5 días ... 
- Pero no es confiable porque las organizaciones nos 

falsean la información ... Lo que sí quiero decirles es que nos 
interesa que ésto sea equitativo: o todos coludos o tod'?s 
rabones. 
El funcionario les dijo que al gobierno le interesa resolver 

el problema "de fondo" y que las organizaciones deben 

Pelean contra don Pascual Alcocer desde hace 26 años 

Ejidatari-os de San Pedrito el Alto y_ su lucha por la tierra 
Por Jesús Flores Lara 

Los últimos meses han sido muy difíciles para los solicitantes 
de la primera ampliación del ejido San Pedrito El Alto 
debido a que han sufrido una serie de amenazas y deten
ciones a todas luces ilegales por parte de agentes contra
tados por sus oponentes en la Juéha por conquistar la tierra, 
resulta que desde hace 29 años están peleando contra 
Pascual Al cocer y Teresa Alcocer S uzán, las fracciones IV 
y V de la exhacienda San Pedrito El Alto. 

Durante todos estos años, han llevado los trámites 
legaleshasta·que por fin el año pasado el asunto se inclinó 
totalmente a su favor, "a partir de esto, se han agudizado los 
problemas, al principio don Pascual. Al cocer quiso una 
entrvista con los dirigentes del grupo, la opinión fue de que 
no era conveniente la entrevista con él, porque se iba a 
negociar algo que· no era negociable, además cabe agregar 
que ellos no se presentaron a las audiencias porque no 
tenían elementos probatorios de la supuesta propiedad que 
dicen tener, nosotros sí presentamos documentos, en el 
caso de Don Pascual no. A partir de esto se agidizan los 
problemas, empiezan a meter gente aquí, cosa totaliJ.lente 
ilegal porque este es un terreno en litigio. Otro signo de 
represión, so.n la-s detenciones ilegales: "Nos llevan a la 

cooperar para abrir nuevos mercados para que se esta-
blezcan en forma definitiva. · 

· -Lo invito, licenciado -interrumpió un hombre-a que me 
acompañe un día a vender en las "afueras", allá a donde 
ustedes nos están mandando y· verá que en un día no gano 
más de 5 mil pesos ... 

- Pero no sólo en el primer cuadro hay ventas. 
Otra persona intervino y captó la atención de todos: 

"Del 7 de enero para acá, con lo que ustedes hicieron 
(desalojar el centro de la ciudad) el comercio ambulante 
creció, ustedes hicieron que creciera. Estaba todo tran
quilo pero ustedes se alebrestaron ... y aquí están las 
consecuencias". 

Poco antes de que los ambulantes llegaran a la Plaza de 
Armas un reducido grupo de ex miembros de la U.CFCP 
se adelantaron y se presentaron en las oficinas de la 
dirección de Desarrollo Político. Piden ser instalados en 
forma definitiva frente a Telas U Parisina. "Y si ustedes 
les dan autorizaciones, sépanlo desde ahora: no nos van 
a parar". A ésto el funcionario respondió que "sería 
deshonesto que el gobierno fomentara el divisionismo. 
Aparentemente -explicó- sería buena estrategia promo
ver a ese grupo disidente pero, se los digo con claridad, 
nunca el gobierno auspiciará a los disidentes. Nos inte
resa que su organización se fortalezca. Lo que sí insisto 

· es que no se retrocederá en la limpieza del Primer 
Cuadro" ... 
· Intervino Pablo González-Loyola Pérez. "¿Con ésto 

quiere decir que no habrá un solo permiso para esta 
área?" 
-Aún demostrando 30 años de antigüedad ... nos in teresa 

resolver el problema de fondo. 
-Nosotros -respondió el dirigente- estamos dispuestos 

a sacrificamos, siempre y cuando este sacrificio sea 
parejo. Las. áreas que ustedes nos quitaron ahora están 
llenas de gente de otros grupos. No es cierto que esto sea 
equitativo ... No es justo que a una organización de 50 
comerciantes le autoricen 20 lugares y a nosotros, con 350 
nos den el mismo número. Además les pedimos que nos 
autoricen un cuarto día en el tianguis de la Alameda. _ 

Acorralado, volvió a la carga el funcionario. "El moví
miento se demuestra andandó ... acompáñenos u~a comi
sión a levantar el padrón ... Y repito: independientemente 
de que ustedes se manifiesten así, seguimos en la dispo
sición de atendedqs ... en varias ocasiones ya hemos 
servido de edecanes para que los atiendan, no hay 
problema." · · 

Y problema sí hay. Nuevamente no hubo solución. 
Según indicó el dirigente, las movilizaciones continuarán 
hasta encontrar sensibilidad en el gobierno. 

El viernes siguiente un grupo de comerciantes adheri
dos a la Unión Lá4tro Cárdenas se plantó también frente 
al Palacio de Gobierno para solicitar la dotación de más 
licencias. 

carcel esposados y al otro día nos dejan salirantesde las nueve 
de la mañana". 

El pasado 25 de mayo fue aprehendido don Camilo Padilla 
en su domicilio, don José Cruz fue al penal para conocer la 
causa de la detención de don Camilo y ahí mismo lo detuvieron 
encarcelando lo. Pasaron una noche presos, al día siguiente, 
a las nueve de la mañana fueron dejados en libertad; nadie ahí 
les dijo por que los detuvieron arbitrariamente. "Rsa misma 
mañana tuvimos una plática con el licenciado Hector Parra, 
quien en algunas ocasiones ha aparentado ser el mediador por 
patte de gobierno en este conflicto y quien le hemos manifes
tado todas las inconformidades por los abusos y actos ilegales 
de que hemos sido objeto, ellicParra no dió ninguna garantía, 
tan es así que los judiciales no han dejado de merodear 
nuestras casas". 

Don José Cruz ha permanecido los últimos días en su 
domicilio refugiado de la acción de los judiciales y agrega: "las 
autoridades están abusando, porque yo estoy seguro que al 
rato vienen y nos van a querer chingar otra vez, pero yo 
definitivamente de mi casa no salgo, aq_!JÍ los espero, que si 
traen una orden de cateo, que pasen, y si van a pasar·sin orden 
de cateo le voy a partir su madre a cualquier cabrón. Dere
cho". 

Las agresiones han sido de todas partes una vez en la Mesa 
·Técnica de la Reforma Agraria tuve un altercado con Alejan
dro Meré Alcocer que es nieto de don Pascual y ahí es 
funcionario e incluso me retó a golpes. 

Hace unas semanas cambiaton·de asesor jurídico: "porque 
el que teniamos -Josué Rodríguez-es de la Central Campesina 
Cardenista y es igual de corrupto que el PRI, nos quitó_, el 
tiempo, nos sacó dinero y sólo le sirve al gobierno, ~s un 
esquirol, y todavía se quedo enojado ·porque ya no le voy a 
llevar para que coma". 

A nivel nacional es un común denominador el rezago 
agrario en el campo mexicano ahora se ha dicho q.ue Queretaro 
se va a convertir en el piloto pam terminar con el rezago pues 
lo que sigue habiendo son una serie de irregularidade~ y una 
prueba de esto muy concreta con hechos y documentos es esta 
situación que se vive aquí en-San Pedrito. 

M IMPORTACIONES r 
·Al DO , .J 

UN MUNDO DE 
ARTICULOS DE 
IMPORTACION 

ANTES DE COMPRAR 
VISITENOS . 

Allende 45-1 Sur Tel. 14-18-84 
QUERETARO, ORO. 

IMPORTACIONES 
KORAI/ . 

· 7KORAI 
JUGUETES, ELECTRODOMESTICOS, 
ELECTRONICA, ADORNOS, FLORES, 

BOLSAS Y ARTICULOS PARA HOGAR 

MOCHILAS ESCOLARES 

MAYOREO, MEDIO MAYOREO . 
Y MENUDEO 

PASTF\JR SUR NO. 50 
TEl .. Y FAX: 12-70-56 

(Entre Reforma y Zaragoza) 
OtJ FR FTARO_ ORO. 
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. S.A.deCJl 
Independencia l46-14S Col. La Cruz C.P. 76000, Querétaro, Qro. Tet·· 14-45-75 

Un mundo de audio y video para envo/ve_r sus sentidos 

TV KV-32T250 Sony . 
Pantalla de 32", alta definición * MTS 
estereofónico *Entradas para audio/ 
video * Salida para altavoces externos 
* S/eep timer * 125 canales * Control 
remoto. 

-----------------

VIDEOGRABADORA SLV-SX 65 
mc.ua,7ar automático de cabe~as, _ super 

rm.~r-Jini~mtn d" rebobinado a alta velóCidad, 
cabezas ampro para movimiento lentoi/ 

fijo Nítido * Rastreo automático digital * 
en de alquiler, comando remoto 

unificado suministrado también para 
TV *Trinitron negro *Entrada de 

v. Frontal *Viss *Grabación rápida con 
temporizador * VIsualización en pantalla . 

TV KV-2027 
Pantii,la Cle '20" *Programación de canales 
totalmente automática *Sintonización 
directa p'or 10 teclas *125 canales 
*Indicaciones. en ·pantalla *Salto de canat .. 
*Temporizador automático !Bloqueo de 

EN S 
COLOR, VIDEO-CASETTERAS, EQUIPOS 
MODULARES LLEVESE GRATIS UNA 
SUSCRIPCION AL SEMANARIO 

1\:l\ttfANECER 
J)JJ: QUKRKTARO 

SKMA~UIO DI! l~POIIW.\éJOÑ. _ ANAW.IS T_AUl!I.NATI\'AS 

TV KV-2127R 
Pantálla 21 " * 1 entrada para audio/video 
* Programación de canales totalmente 
automática * 125 canales * Indicadores en 
pantalla * Salto de canal * Temporizador 
automático/Bloqueo de canales * 
De m 

Alta potencia de salida de 400 W (PMPO) 
controlador remoto semifuncional * 
Ecualizador gráfico de 5 bandas entrada 
de mic y capacidad de mezcla de míe * 
platina de casette con sensación de piano 
* Sintonizador sintetizador de 2 bandas 
FM!AM, con 30 estaciones prefijadas * 
Sistema de altavoces de 3 direcciones con 
altavoz de graves de 170 mm* Toeadisco 
semi automático incluído. 

VENTILADOR DEPEDESTAL 16' 
Philllips $ 149,000.00 

TV KV-2137 RS 
PantaUa de 21" MTS Estereofónico 
*Sistema de 2 Altavoces *Programación 
de canales totalmente automática 
*Compatible con TV por cable *125 canales 
*Temporalizador automático/Bloqueo · de 
canales *Desconexión temporizada 
*Demostración Automática. 

!;QUIPO MODULAR LBT D 505 CDM 
Ultra alta potencia de salida de 800 W 
(PMPO) *Control remoto para todas las 
funciones *Ec;ualizador gráfico. de 7 bandas 
*Analizador de espectro de 14 band·as *2 

''Entradas para video y 1 salida para video 
*Reproductor de Compac Disc *Platina de 
casette de inversión automática *Dolby 
AMIFM con 30 estaciones prefijadas 
mm. 

*VALIDO HASTA JULIO 15* ADEMAS EXIJA EL 5 % DE DESCUENTO EN TODAS SUS COMPRAS *VALIDO HASTA JULIO 15* 
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En la pasada s.esión legislativa del Congreso Estatal, el 
diputado perredista FRANCISCO FLORES ESPIRI1U 
expresó su ineonfonñidad que el primer informe de gobier
no de ENRI0UE BURGOS GARCIA se realice en el 

~ , 
Panorama Pol1tico 

Alfredo Botello Montes 
. auditorio JOSBFA ORTIZ DE DOMINGUEZ, ya que si 

bien es cierto es de trascendencia el evento, tambien lo fue 
el de las discusiones de las recientes reformas constitucio
nales o la adición del artículo 229 Bis del Código Penal y no 
se acordó que se realizara en otro lugar donde pudiera 
acudir mayor número de personas. 

Escenarios y tiempos ·distintos 
No interpelaciones 
No será aprobado ni .rechazado 

También se aprobaron las reformas y adiciones a la Ley 
de la Comisión Estatal de Caminos, mediante las cuales 
retoma varias funciones que hace casi doce años le fueron 
otorgadas' a la dependencia denominada Fortalecimiento 

·~· -

Tambien pidió que para el próximo 25 de Julio se deje · 
a un lado "el acarreo" y haya mas libertad para quien acudir 
al acto, además se se refirió a la1 división de poderes y dijo 
que e~ no es una realidad, señalando como prueba el 
hecho que es él ejecutivo quien les paga y el legislativo no 
maneja su propio presupuesto. -

Municipal. · 
A la sesión parlamentaria, faltó el panista JOS EM ORE

NO ~COBEDO, que presentó un oficio de comisión, y otro 
de los-panistas A TILANO ISUNSA ISUNSA hizo uso de la 
tribuna para abonlar el tema de la ribera del río de San Juan 
del Río, que está tomando tintes de carácter político. 

ESPECfATIVA POR EL INFORME DE BURGOS 

En su intervención el perredista también expresó su 
inconformidad que no haya un análisis a profundidad del 
informe y una sóla cortesía ·porel presidente en tumo, que 
contesta el informe con alabanzas y lisonjas, dirigente que 
en todas las ocasiones ha sido de la fraccion priista. Además A raíz que se acerca el 25 de Julio próximo, crece la 
que el hecho que alguien de la oposición hubiera ocupado espectación en tomo al informe de gobierno de ENRIQUE 
el cargo de presidente del Congreso poTun mes, no significa _ BURGOS GAR a A, luego de confirmarse a principios de 
que exista esa división. semana que será la legislatura quien lo organice y que 

Por una parte el tesorero JESUS ROmA PEDRAZA, contará con el apoyo de la Oficialía Mayor, además que 
abonló la tribuna para indicar a los diputados que el Legis- quien deberá intervenir por paJ1e de los diputados romo ha 
Iativó sí ejercía su propio presupuesto y que el hecho de que sido tradición lo será J .MERCED AGUILAR TREJO. 
vinieran ensobretados por el ejecutivo es porque se les ha Taml>ien sé circunscribe la especatación en conocer 
pedido su auxilio. Posteriormente abordó la tribuna el quien será el representante presidencial que acuda al 
presidente de la Gran Comision y líder de la . mayoría Josefa Ortiz de Domínguez, reconlando que en los prime
parlamentaria, para argumentarlajustificacióndel porqué ros informes de ANTONIO CALZADA URQUIZA, RA
sedecidiódesignarrecintooficialeiAuditorioJosefaOrtíz· FAEL CAMACHO GUZMAN y MARIANO PALACIOS 
de Domínguez para el informe del gobernador ENRIQUE ALCOCER, quienes tuvieron tal investidura fueron 
BURGOS GARaA, agregando lo referente a lo estatuido LEA_NDRO ROVIROSA W ADE, DA VID IBARRA 
en el reglamento interior de la Camara que no permite las MUNOZ Y GUSTAVO PETRICCOU respectivamente. 
interpelaciones y que el diputado que intervendrá en la Del que dirá el gobernador o que anuncios realizará, 
sesión solemne lo hará sin aprobar o rechazarlo informado, también se espera con espectación, recordando que AN
porque serán los diputados quienes aqalicen y discutan a TONIO CALZADA URQUIZA anunciaba en su primer 
profundidad el mismo. i~~orme realizado en el Teatro de la Re publica, la const~~- . 

Incluso elliderparlamentario, dejó ya abierta la posibi- CJO~·de la Normal d~l Esta~? y del Ce~t~ de Readaptac10n . 
lidad que luego d ela glosa del informe se cite a comparecer Soc~al y en_ u mensaJe pohttco se refino al apoyo que se -le 
a algúnos secretarios, para que den explicaciones sobre .....-dabaalp~tde~teentumoLUISECHEVERRIAALVAREZ 
determinado quehacer. · · por no negoc~ar con los secuestradores de su suegro J. 

En tanto en la misma sesión se le dió entrada a la iniciativa GU ADALUPE ZUNO HERNANDEZ. 
de Decreto mediante la cual se propone la creación de la Por su part~ ' e_I cetel!lista RAF AE~ CAMA~H~ 
Secretaria de Turismo del Estado reformando la Ley de la GUZMAN..' que nndt~ra su tnforme en el pnmer Audt~ono 
Administración Pública en base a lo convenido con el Josefa Orttz de Dommguez, expresaba que en ese pnmer 
Secretario federal del ra:no que hace unos días estuvo por año no se podían entregar ni cuentas alegres ni lamentacio-
estos lugares. nes inútiles y come estaba aún fresco los acontecimiento del 

· movimiento estudiantil. del 8 de mayo en forma concreta 

TE S 1 S 

presentar una buena tesis por 
y con impresión Lasser? 

osotti>s te ayudamos. _ .... 

rapidez, o~gratia. 

Herlberto Sánche~ Parra 
Tel: 14-56-99 y 12-10-78 

.a.TREVETE 

~A 
TE INVITA A VESTIR A LA MODA 

VISITANOSEN: 
16 DE SEPTIEMBRE No. 30 PTE. 
EN EL CENTRO DE QUERET ARO 

(A un lado del Cine Reforma) 

COMPARA PRECIOS 

ABRIMOS DE LUNES A DOMINGO 
HORARIO CORRIDO 

ATENCION MA'YORIST AS 

decía que se necesitaba que la juventud queretana no se 
contaminara con manifiestos que alientan rencór y que el 
mismo había sido promovido por grupos ajenos a la comu-
·nidad queretana. . 

En tanto MARIANO PALACIOS ALCOCER expresa
ba que · ~Mi gobierno no rinde culto a la espectacularidad de 
las obras sino se ciñe estrictamente a criterios de beneficio 
social", informe que <Jaba precisamente en una de esa~ 
obras espectaculares a que se refería como el Auditorio 
Josefa Ortiz de Domínguez y paradojicamente un día antes 
les decía a un grupo de estudiantes c¡ue "Se acabaron los 
negocios desde el gobierno". . 

En este breve recue.nto de los tres últimos primero 
informes se recuerda que al arquitecto ANTONIO CAL
ZADA URQUIZA quien le contestó su primer informe fue 
MARIANO PALACIOS ALCOCER quien improvisó su 
intervensión y se refirió al problema del hambre sugiriendo 

fashion ... Ha ir Studio Fáshion ... Ha ir !a 

,. 
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ca ALGO . DIFERENTE 
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-o Hair Studio Fasbion 

cn,a Arte y Técnica para tu Otbello 
AV. UNIVERSIDAD No. 1 
CASI ESQUINA JUAREZ ..... 

TEL. 12-66-56 
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dos soluciones, una el rontrol natal con paternidad respon
sable y otra con la productividad. 

Al cetemista RAF AELCAMACHOGUZMAN le con
testó la tambien cetemista ANA MARIA DOMINGUEZ 
quien hizo un reconocimiento al titular del ejeéutivo por ' 
estar cumpliendo con su palabra de dedicar mayor tie~po 
a la atención del campesino. 

A MARIANO PALACIOS ALCOCER le contestó el 
actual presidente municipal ALFONSO BALLESTEROS 
NEGRETE, que se congratulaba porque ya se había paga
do el80 porcientode la deuda pública que ascendía a 6,773 
millones de pesos, misma que desde su toma de posesión el 
gobernante había señalado. 

Como se puede apreciar, muchas son interrgantes que 
quedarán contestada hasta que terminemos de escuchar el 
primer informe de gobierno de ENRIQUE BURGOS 
GARCIA. - -

DE TODO UN POCO 
En cuanto se acerca el informe de gobierno de ENRI

QUE BURGOS GARaA, mayor será la presión de grupos 
emergentes de colonos, comerciantes, trabajadores, como 

. ya quedó demostrado con las manifestaciones habidas el 
pasado viernes, que se tomó en un tono més enérgico, pero 
tambien· agrsivo, incluso lesionando derechos de terceros 
como fueron las pintas que realizaron en diversas casas del 
centro histórico ... hay que dejar asentado que la mayoría de 
los problemas son porque la Presidencia Municipal siempre 
les dá con "la puerta en las narces" a los peticionarios, que 
no les queda otra que marchar a Palacio de lá Corregiora, 
donde ofrecen resolver la situación pero que tampoco 
cuentan conla cooperación y sensibilidad del equipo del 
doctor ALFONSO BALLESTEROS NEGRETE ... en algún 
acontecimiento próximo podría generarse actos de violen
cia, por lo que bueno sería que~ tomaran cartas en el asunto 
y se diera cause a las demandas lo más diplomático posible .. .EI 
asunto que está tambien que arde es el de la rivera del Río 
San Juan del Río, luego que los panistas el pasado miercoles 
organizaron un mítin donde hicieron el pacto de defender 
la obra hasta sus últimas consecuencias y apoyarlo en caso 
necesario con un referend u m y al día si guíen te tuvieron una 
o pión preliminar de técnicos de la Secretaría de DeSarrollo 
Social que en principio veían que no era posible autorizan 
la vialidad, aunque sí el rescate del río ... EI sociologo y d~tor 
en ciencias políticas, actualmente delegado de la Secretaría 
de Desarrollo Social EDMUNDO GONZALEZ LLACA, 
deberá hechar mano también de su doctorado y conoci
mientos de sociología para cOmprender que el asunto está 
tomandose en político y podría redundaren perjuicio de su 
partido, el Revolucionario Institucional, en el proceso elec
toral de 1994 ... Pasado el informe de go biemo, se especula 
de cambios en el gabinete estatal o también inclusión de 
.algunos políticos, entre los cuales está RAFAEL CAMACHO 
SANDOV AL ... Todo hace suponer que en la escuela de 
Veterinaria de la Universidad se inclinaran en favor de 
ELFEGO HERNANDEZ GA TICA como Director ... Una 
revisión exahustiva tiene que realizar la Secretaria de 
Educación en planteles que en estas épocas ofrecen mucho 
yiuego dan poco ... Buena sería la reubicación de la estatua 
de Cristobal Colón, a quinientos años de tiaberse inicado la 
evangelización en América ... ya por lo pronto se tiene la 
esperanza que sea reubicada en-una plaza que CO\\Struirá 
el gobierno del estado a propósito del he~ho ... Por hoy es 
todo,luego de preguntar¿ Quiénes serían los encapuchados 
que se manifestaron frente a palacio municipal y de la 
corregidora?, espero estar con usted en nuestro próximo 
PANORAMA POLITICO del NUEVO AMANECER DE 
QUERETARO . 

EL BAZAR 
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MATERIAL ELECTRICO, 
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Confía en lograr el retorno del penacho de Mocte:zuma ', 

De los españoles .no vino nada bueno; 
.. Yo me siento un bastardo .. : Xokonoschtletl 

Efraín Mendoza 

En el Barrio de San Francisquito, la loma de los adoratorios 
. chichimecas, estuvo el 29 de junio el danzante azteca 
Antonio Xokonoschtletl Gomora, jefe de la agrupación 
Yankuiknnahuak, que ha dedicado 20 años -la mitad de su 
vida- a una singular lúcha:el retorno a México del penacho 
de MQctezuma, que se encuentra desde 1524 en el Museo 
Etnográfico de Viena. Junto a un altar donde están instru
mentos musicales prehispánicos y pieles le mismo que esta
tuas y pinturas de santos católicos, conversa con este sema
nario y expone severos juicios a propósitO del Quinto 
Centenario del llamado descubrimiento de América y se 
duele de que "la gente del gobierno de México" sepa tan 
poco de nuestra cultura madre. 

De entrada se opone a "festejar" -quien lo haga se con
vierte en cómplice de la másacre-la invasión española que 
inició en 1492 con el desembarco de Cristóbal Colón, y de 
modo terminante rechaza cualquier paternidad precedente 
de la península ibérica. "Si hubiéramos sido paridos por 
amor otra cosa sería, pero hubo una violación y yo me siento 
bastardo. Nada de lo que nos trajeron lo considero positivo. 
Eso.de "encuentro de dos mundos" se eye bonito pero es 
falsedad,_io repudio. Tengo sangre europea, lo sé, pero 
quiero quitármela", dice con voz sonora Xokonos<jttletl 
Gomora. · 
-Estoy muy orgulloso de ser indio. Y cuando por mi vestido 

la gente en la calle se burla o me chifla sólo dige: ¡Pobrecitos .. .! 
No saben lo que significan mis botas, mis colores, las cintas. 
¡Hay demasiada ignorancia! Y la ignorancia no sólo es con 
respecto a nosotros, sino en cuestiones políticas por ejem-
plo. · 

Recuerda que en una ocasión, luego de hablar y danzar 
ante varios cientos de personas junto a las ruinas del Templo 
Mayor en la capital del país, una mujer lo abordó para que 
la ayudara a encontrar a su marido perdido. -¿Y porqué me 
pregunta a mí?, le preguntó. "¿Qué no es usted brujo?" Y 
la gente o se burla de nosotros o nos teme ... 

Según Xekonoschtletl Gomora, cuando ocurrió la inva
sión española , en el continente americano existían como 
mínimo 500-millones de habitantes, pertenecientes a mil500 
etnias "y en 50 años de dominación mataron a 400 millones 
de personas". Actualmente en México hay sólo 38 etnias. 
"Las etnias fue~n arrasad-as", puntualiza. Entre los destruc
tores españoles citó a Fray Juan de Zumárraga, quien "el} 
una sola noche quenió 200-mÜ códices, porque -decía- erán. 
libros hechos para el diablo", cuando "para nosotros simbo
lizan la sabiduría y el conecimiento". 

- Donde exista una iglesia de los siglos XVI o XVII, lo 
puedo jurar, si se excava unos cuantos metros se encontra-

Recorrió Burgos · obras de 
equipamento urbano 

El viernes 3 de julio realizó el gobernador Enrique Burgos 
una gira por la periferia de la capital del estado y supervisó 
obras -la mayoría en proceso- por 79 mil 740 millones de 
pesos. En la zona sur recorrió las obras de construcción de 
los bordos Tángano I y Tángano 11, como parte del progra
ma para evitar las inundaciones, con capacidad total para 65 
mil m3 de agua, y que junto con los bordos Cuesta China I, 
11 y IV, y El Prieto, completarán una capacidad global para 
585 mil m3. Durante la gira el secretario de Desarrollo 
Agropecuario, Luis Alvarez Septién, indicó que dentro de 
este mismo plan hace 15 días inició la construcción de la Presa 
Bolaños, que tendrá capacidad de almacenaje de 100 mil m3. 

En cuanto a la inversión en obras de equipamento urbano, 
se informó que en el sector I de la ciudad (Lema Bonita, Las 
Américas, San ·Pablo, España, Santa María Magdalena y 
Camilo, entre otras) existe una inversión· de 26 mil 211 
millones· de pesos; en e! sector 11 (Peñuelas, Menchaca, San 
Pedrito Peñuelas y Bolaños ... ) la inversión actual es de 28 
mil %8 millones; en el sector III (Vista Alegre, Quintas del 
Marqués, Láiaro Cárdenas ... ) por? mil777 millones, y en el 
sector IV, que incluye las colonias Reforma Agraria y · 
Magisterial, por 14 mil586 millones de pesos. 

rán con los cimientos de nuestras civilizaciones. Ahí están 
México, Puebla, Mérida, Acolman. Pueden hacerlo en 
Querétaro, ciudad llena de edificios invasores, y verán ... 

El Quinto centenario "debe recordarse, no comemorarse" 
y con este propósito, informa, se realizan actividades como 
una marcha de integrantes de nueve etnias alrededor de 
Austria; una caminata de Nayadt a la ciudad de México y una 
marcha más de· Alas ka a Tierra del Fuego; estas dos últimas 
se eneóntrarán en la capital mexicana el 12 de octubre de 
1992. 

La luéha que sostiene el dirigente de Yankuiknnahuak, 
políglota y tra<Juctor de varios libros donde acusa a España 
-que por diferentes conductos gestiona la devolución del 
penacho "de Nuestro SeñorMotecouzoma", pero principal
mente mediante la recolección de firmas en la capital de 

La coroaa de plamas de Moc:tezama Xoc:oyotzla 

Austria- es. para Xokonoschetletl Gomora algo sagrado, 
tanto que "yo no osaría siquiera tocar la corona". Ha 
conseguido que el Instituto Nacional de Antropología avale 
su petición;auñque no está de acuerdo en su versión sobre 
la salida del penacho. En el oficio 234 (04.03. 91) enviado a 
Erhard Busek, ministro de Ciencia y Arte de Austria, el 
INAH dice que el penacho "formó parte del presente que 
el Emperador Moctezuma Xocoyotzin envió a su similar 
Carlos V de Alemania y 1 de España". Esa corona de plu~s 
significa fuerza, sabiduría y poder y Moctezuma no era 
cobarde, nunca daría su poder a alguien, expresa. El pena-

La Constitución, diseñada para que el 
gobierno mantenga el control electoral 
"Desde el surgimiento del PRI-gobiemo, el partido de 
Estado ha dominado todos los órganos legislativos del 
orden federal y estatal. Los cambios a la legislación elec
toral han sido dispuestos de tal manera que el PRI no pierda 
el control de los procesos electorales. La principal carac
terística de las legislaciones federales y estatales y de la 
michoacana en particular, es su función de mantener el 
control de las elecciones en manos del gobierno", manifes
tó en una declaración la Asamblea Democrática por el 
Sufragio Efectivo (Adese), ante la proximidad de las elec

. ciones en el vecino estado de Michoacán. 
En cada una de sus fases e instancias, el proceso electoral 

muestra con evidencia la orientación a preservar el poder 
al partido gobernante. Sea en el padrón elect«?.ra!, el 
registro de partidos estatales, los su bsudios, los mecanismos 
de nulidad de la elección, las pruebas documentales, el 
tribunal electoral y la cláusula de gobernabildad, puntuali
zaron los miembros de la comisión nacional de observación 
y cómputo electoral, entre los que se encuentran Miguel 
t\rfoche Parra, José Enrique González '"Ruiz, Feliciano 
Béjar, Cecilia Corona, Raúl UgaldeAlvarez, Ofelia Medina, 
Manuel Marcué, Manú Dornbierer y Emilio Krieger. 

ého está formado con plumas de quetzal con incrustac;iones 
de esmeralda y, al margen de su valor histórico y simbólico, 
está valuado en 50 millones de pesos. 

En muchas ocasiones ha solicitado audiencias con el can-
ciller mexicano y con el presidénte de la República. "Me 
dicen que siga adelante en mi lucha, me mandan cartas muy 
amables, he estado en Palacio Nacional pero no me permiten 
hablar con él. Creo que el presidente Carlos Salinas no ha 
comprendido la importancia -que tiene esta corona para 
nosotros . 
Con apoyo del Congreso Nacional de Indios Americanos, 

que reúne a 415 naciones autóctonas de EU, además del 
impulso de grupos naturales de Canadá, Perú y 6uatemala, 
el dirigente se entregó a la tarea de reunir 200 mil firmas de 
ciudadanos austriacos para que su asunto sea tratado por el 
parlamento de Austria. A la fecha, informó en Querétaro, 
lleva reunidas 127 mil. · 
En una ocasión el principal partido político austriaco plan

teó la cuestión y apoyó la petición. En una carta enviada al 
presidenft: Salinas en diciembre de 1990, la diputada María 
Rauch Kallat expresa que el penach~ "debe regresar" a 
México" pero pide que ésto será posible sólo si las gestiones 
se hacen por la vía diplomática y medianteselicitudoficial del 

· gobierno mexicano. · 
En este marco, a su petición se sumó el "jefe tribal 

chichimeca" Eladio AguillónRodríguez, Capitán de la Mesa 
Quetzalcoatl Arco y Flecha, quien entregó a Xokonoschtletl 
un escrito en papel amad, avalado con la firma del cronista 
Eduardo Lóarca, ~poyando la demanda. Ataviado con un 
penacho jerárquico chichimeca -una piel de puma sobre las 
sienes- y vistiendo un traje con corbata roja, Eladio Aguillón 
destacó la importancia que tiene para México esta lucha y 
confió en que logre finalmente su objetivo. 

Después de Queretaro, Xokonoschtletl viajaría a ciuda
des mexicanas como Mérida -donde se reunirá con el 
Consejo Supremo Maya- y Monterrey y otras de Estados 
Unidos como San Francisco y El Paso. 

Créditos por 161 . millones a 
campesinos de El Marqués 

El viernes 3 de julio fueron entregados estímulos para la 
producción por un monto de 161 millones 650 mil pesos a 
183 campesinos de 13 ejidos delmunicipiodeElMarqués, 
para el cultivo de 528 hectáreas. En acto presidido por el 
alcalde José Luis Aragón Chávez y el delegado de la SPP 
en la entidad, Marco Antonio López Lazo, esta entrega 
se agrega a la an~rior, por90 mjllones de pesos a produc
tores que reinfegraron los préstamos que les fueron 
otorgados en 1991. El delegado federal indicó que estos 
apoyos no constituyen "ninguna clase de patemalismo" 
y reiteró que se trata de "créditos a la palabra", es decir, 
no se les exige ninguna garantía y se confía en lo que los 
béneficiarios expresan. 
De a cuento con un comunicado oficial, el alcalde Aragón 

Chávez "confió en que sabrán responder a la confianza 
que ~1 presidente de la República y el gobernador del 
estado han depositado en llos y que sabrán reintegrar lo 
que hoy se les ha prestado, para que el próximo año no 
sean sólo 250 millones sino que podrá ser el doble, con lo 
cual habrán de beneficiarse un mayor número de campe-
sinos". · 

. ' 
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"Hasta hace poco la prensa nacional suponía aue en Querétaro no pasaba nada" 
,. 

El desarrollo del periodismo en México ha sido obstaculizado por 
el sistema de partido único, admite Alberto Espinosa 

+ El partido gobemante se da el lujo de distorsionar la información + En Querétaro "no existe la cultura del chayote", 
afirma el presidente de la Asociación de Corresponsales + Esto sucede porque aquí no hay narcotráfico, sostiene 
+ Sólo en la plur-alidad puede desarrollarse un periodismo independiente y analítico, dice el corresponSal de La 
Jornada y director del noticiero de · Radio Querétaro + La asociación que dirige agrupa -a representantes de .16 medios 
nacionales + Habla un defeño "descentralizado" que escapó al terremoto de 1985 

Según el periodista Alberto Espinosa, presi- Al~rto Espinosa se inició en 1982 oom,o 
dente de la naciente Asociación de Corres- traductor en el vespertino 24 Horas de Tele
ponsales en Queretaro (ACQ), el "sistema de visamientrascursabalacarreradePeriodismo 
partido -único" ha sido un o~táculo para el yComunicaciónColectivaenlaENEP-Aragón, 
desarrollo del periodismo en México y sola- en el Distrito Federal. Ese empleo lo dejó una 
mente"en un sistema bipartidista"podríanlos semana antes de los sismos de septiembre de 
medios "desarrollarse con independencia y 1985 -laboraba en la torre derribada y en el 
·capacidad crítica y analítica e incluso con po- ·horario preciso del terremoto- para inoorpo
sibilidades para denunciar al presidente en rarse a la oficina de Prensa de la SARH, 
turne.". El corresponsal de La Jornada y dependencia que lo "deseentra-Jizó" a 
subdirectordelnformacióndelSistemaEstatal Querétaro. Enseptiembrede 1987se incorpo
de Comunicación Cultural y Educativa ( direc- ró como reportero a Radio Querétaro, donde 
tor del noticiero de Rqdio Querétaro) opina hizo equipo con los periodistas José Luis 
qu*' el periodismo que se ejerce en Querétaro Urzúa y Francisco EstreÜa. Desde julio de 
es "uno de los más limpios" del país, gracias a 1991 dirige el noticiero de esa emisora. 
que "aquí no hay narcotráfico" y pÜrque Dentro del boom radiofónico registrado en 
"afortUnadamente no imperan chanchuyo ni Querétaro a partir de 1985,RadioQuerétaro, 
la cultura deí _chayote(sobomo para ocultar o apunta Espinosa, demostró que la cultura no 
~istorsionar alguna información)". _ . :. _ debe ser"muy elitista ni tan formal". 
En conversación con este semanario, Alber- -¿A tu parecer cómo es la relación entre los 

to Espinosa admite que en el país y en la mediosyelpoderpolíticoyeconómioo? 
entidad "hay una falta de credibilidad genera- - Los medios .,privados tenderán siempre a 
lizada" debido a que "el público mexicano es estarcercanos al capital y en la medida que esto 
escéptico por naturaleza" y señala que "hace ocurra estarán más cercanos a las esferas 
mucha fall<l" un periodismo de mvestigación. gubernamentales, que directa o indirectanien
Somos un pueblo desmemoriado y solamente te tienencontrolsobreloscapitales. EnMéxioo 
a tr.rvésdeeste tipo de periodismo podríamos laeconomíaestásupeditadaala política. Enk>n
reflexionar en los errores o aciertos pasados ces no hay una economía independiente rom
y anticipar el futuro viendo el pasado, puntua- pletamente de una economía de consumo, y 
liza. entre más-nos consuma la gente habrá mayor 

·--- ::En Queretaro se hace lo que se puede. Y -difusión de los propios medios. 
nuestro periodismo es de los más limpios, no - Entre los mc;dios y el poder es necesaria 
hay tanto chanchuyo romo en otras entidades cierta distancia crítica, ¿1:.> es así? 
básicamenteporquenohaynarcotráfico,pro- - Tendríamos que llegar a un sistema 
blema que afeéta directamente a la mayor . ·-bipartidista. No quisiera comparar oon el de 
parte de los periodistas donde sí hay, ya sea Estados Unidos, pero tú sabes la fuerza que 
porcallaropornocallaresasactividades:oles tienen los medios allá, precisamente porque 
cuestalavidaolescuesr.unavidamuycómo- tienen esa capacidad crítica y analítica y de 
da. En el aspecto político, hay paz social, hay independencia. Los m~ios mismos llegan a 
tranquilidad y esto permite un periodismo rebasar !a fuerza de sus capitales y es ahí 
limpio, veiidico y competitivo en todos sus donde puede darse esa independencia, aún 
niveleseincl_usolossemanarios-quellamanla de denunciar al presidente en tumo, incl\i30 
atención aquí- se dan el lujo de competir con de tirar a alguien como Nixon. 
los diarios. - ¿Quieres decir que el sistema de partido 

Filiberto López Díaz 
a la Barra Mexicana 

de Abogados 
El abogado Filiberto López Díaz informó 
que el2 de julio pasado se integró formal
mente a la Barra Mexicana-Colegio de 
Abogados, con sede en la capital del país, 
dentro de la cual inmediatamente pasó a 
formar parte de la comisión de Especialis
tas en Derecho del Trabajo y Seguridad 
Social. Esta comisión, indicó el ex regidor 
y ex candidato panista a la alcaldía rlel 
Centro, sostiene actualmente reuniones 
oon el secretario de Comerci'>, Jaime Serra 
Puche, y el doctor Herminio Blanco, del 

1 equipo negociador mexicano del Tratado 
de Libre Comercio, para prestar asesoría 
en d rengt,;~ de Servicios pr9fesionales 
de ese trataelo. 

único ha impedido un desarrollo sano, más 
abierto y crítico del periodismo? 
-Sí, definitivamente. Ese partido únieo signi

fica una enorme fuerza económica que se da 
ellujode pagarla información y de distorsionar. 
Desde ese punto de vista los medios no viven 
más que de la comercialización pues con la 
venta de ejemplares un periódico no subsisti
ría ni una semana. Tiene que vender espacios 
y estos son comprados principalmente por el 
partido en el poder. 
-Y vicios romo el chayote, ¿qué tan socorri

do es aquí? 
-Afortunadamente no impera la cultura del 

chayote en Querétaro. El periodismo tiene 
aquí características de limpieza. No dudo que 
por ahí compañeros recurran a él o estén en 
alguna nómina o én un puesto disfrazado y al 

mismo tiempoqueson periodistas incursionan 
laboralmente en la fuente que están trabajan
do. Ahí viene ya la distorsión y se empieza no 
por cubrir la fuente sino por encubrir la fuente. 
A nivel _generalizado creo que ésto no es una 
fuente de abastecimiento económico. 

-En el medio se dice con frecuencia qu~ 
"perro no come perro", es decir, que un medio 
no debe tocar a otro. ¿Tú· crees eso? 

- Sí. Aquí no se ~TÍ! hacer e~pionaje del 
modo que una industria averigua otros proce
sos productivos, porque tendría que hacerse 
público y no se vale sacar los trapitos al sol 
públicamente, pues aquí existe esa relación, 
somos tan pocos en Querétaro que nos cono
cemos casi personalmente todos y cabe la 
oportunidad de decir'sabesqué, la regaste', se 
_puede tratar de una manera personal y no 
pública. 

-¿No crees que los medios también tienen 
que estar supeditados al juicio público, del 
lector, y de otros medios también? 
-Sí ocurre esto, hay mucha gente que escribe 

a los medios. 'Megustaesto', 'nomegustaesto', 
pero no se publica. 

-¿Porqué no se publica? 
-Por los espacios mismos. Se da más espacio 

a la publicidad. 
-¿Será problema de espacio? ¿No será más 

bien asunto de criterios? 
- Sin llegar al extremo de querer 

contrapuntear a medios, no ~ay tampoco un 
espacio aquí con posibilidades de debatir en 
tomo a los medios. No conozco uno. 

-A nivel nacional, Proceso, por ejemplo, lo 
hace. 

-Bueno, aquí carecemos de estudios serios 
sobre el desarrollo de los medios de informa
ción, y esto ocurre pese a que la escuela de 
Periodismo lleva ya 5 años, y que a pesar de ser 
de nivel técnico tiene uno de los índices más 
alto_ de egresados incorporados a los medios, 
de ahí que pienso que debemos ir un poco más 
allá dél nivel técnico. 

En mayo pasado quedó formalizada la cons
titución legal de la Asociación de Correspon
sales en Querétaro, que agrupa a represen
tantes de 16 medios nacionales, impresos y 
audiovisuales. "Hasta hace poco tiempo el 
trabajo de corresp"nsalía era menospreciado 
en Querétaro tanto por los reporteros_ como 
por los medios nacionales, que suponían que 
aquí no pasaba nada, que todo estaba tranqui
lo. Túmismo-dicealentrevistador-fuisteparte 
de esta aQtividad, que tuvo·que abrirse espa
cios a fueíza de picar piedra ... no más de 5 
funcionaban y 1~ situación estaba tan difícil que 
ninguno de ellos -ustedes- está en activo ac
tualmente como corresponsal". 

"Estábamos aislados, cada quien trabaja'ba 
por su lado y de momento volteamos y nos 
dimos cuenta de ésto y fonnamos una asocia-

.. . 

Instalada, la subcomi
sión ·de Verificación de 
Seguridad en la 
distribución de gas 

Con el propósitode ampliarla normatividad 
ecol{Jgica en el control y protección del 
ambiente en nuestro estado, se instaló la 
Subcomisión de Prevención y Verifica
ción deSegurú:iaden la distribución de gas 
y el Comité CiulÚJdano de Información y 
Apoyo para la Prevención y Atención de 
Riesgo Ambiental. Esto se llevó a cabo en 
la sesión ordinaria del ConsejoEstatalde 
Protección Civil por el Secretario Ejecuti
vo del organismo, :Jesús Rodríguez 
Hernández. 

En la reunión fue designado coma coor
dinador del Comité CiudalÚJno, el Secre
tario de Desarrollo Urbano, Obras Públi
cas y Ecología, Gerardo Vega González y 
epla Sub Comisión de Gas, coordinará los 
trabajos Jaime López Trincado, Secreta
rio de Desarrollo Económico. 
Jesús Rodríguez se refirió a la participa

ción que tiel;len el Colegio de Químicos y 
el Instituto Mexicano de Ingenieros Quí
micos para analizar y evaluare/ programa 
de trabajo a fin de encontrar las causas de 
la fuga de amoniaco en la planta F ertimex 
Querétaro. 

EStuvieron presentes en esta reunión el 
H. Cuerpo de Bomberos Voluntarios de 
Querétaro, la Cruz Roja, CANA CINTRA, 
Empresas Nieto, la Distribuidora de Gas 
Querétaro, SEDESOL y SECOFI.' 

ción. Ya no se nos pasa nada. Recientemente 
tuvimos la experiencia de la noticia de la muer- -
te de Salvador Ruíz Gómez (tesorero estatal 
del PRI y ex presidente de la Canaco ). Nos 
enteramos a las 9 de la noche y a las 9 :15 ya 
teníamos la información lista y completa para 
enviarla a nuestros medios, gracias a la cOmu
nicación que existe entre nosotms. 
"Hay perspectiva de mantener la protección 

gremial, que no existía. Es' una !lecesaria 
protección ante la vulnerabilidad a que esta
mos sujetos. En Jo laboral, porej.emplo, esta
mos completamente a la deriva". 
La Asociación de ~rresponsales es presidi

da por Alberto Espinosa, de La Jornada; el 
tesorero es José Alfredo Botello Montes, de 
El Heraldo; el responsable de Prensa, Felipe 
Hemández Villela, corresponsal de NovelÚJ
desy Para Empezar,} el OficiaiMayor,Sergio 
Granillo Lozano, de El Financiero, aunque 
por el momento se encuentra desligado de ese 
diario. 

Forman parte también de la ACQ: Juan José 
Arreela, de E/ Día; Carolina Cabrales, de El 
Nacional y Canal13; Lea Remis y Antonio 
Romero, de Radio Centro; Guillermo G. 
Hudson,deElFinanciero;GabrielVelasco,de 
Radio Red y UJWmásuno; Manuel Guevara 
Castro, de Excelsior; Luis del Toro, de El 
Univer-sal; José Huerta Pérez y Armando 
Guerra, de Ovaciones, y Lauro Jiménez, de 
Epoca. En el transcurso del mes de· julio la 
directiva de esta agrupación de informadores 
realizará una ceremonia de toma de protesta 
formal. (Entrevista: ECraín Mendoza) 
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"Con negociación o no, somos mejores", responden a Rojas Zetina 
Oficial: primer caso 

de cólera en San Juan 
del Río, informa SSA 

Multitudinario mitin panista; exigen que el 
gobierno "deje trabajar"_ a Salvador Olvera 

La dirección. estatal de Servicios de Salud confirmó 
oficialmerlte el viernes 3 de julio la detección de los 
dos primeros casos de cólera en el estado de 
Querétaro, luego de un diagnóstico presentado por 
el Instituto Nacional de Diagnóstico y Referencia . 
Epidemiológica. Uno de ellos en el municipio de San 
Juan del Río y el otro en la populosa coloni~~: Lomas 
de Casa blanca, en la capital. Según el comunicado, 

Luego de una marcha por las principales calles de esta 
ciudad, más de 2 mil personas convocadas por la dirección 
municipal del Partido Acción Nacional (PAN) se concentra
ron la noche del miércoles 1 de julio en el Jardínlndepen
dencia, para exigir a las autoridades estatales "se deje 
trabajar al gobierno de SalvadorOlvera". Los dirigentes de 
la manifestación señalaron que a casi un año de las eleccio
nes que ljevaron al PAN al triunfo, "el PRI no se ha tragado 
su derrota", denunciaron que el alcalde "ha sido humillado 
e ignorado" y solicitaron al gobernador Enrique Burgos 
"ponga orde11" en esta situación porque de lo contrario "la 
irritación popular aumentará". 

pueden hacer esas obras, si son en bien del municipio". En 
tanto, el regidor Alberto Paz Chávez sostuvo que el gobier
no de Enrique Burgos "ha humillado a Salvador Olvera, y 
cuando visita el municipio no avisa con anticipación". 

A las intervenciones precedieron gritos y consignas y 
después de ellas entre aplausos se reiteró la adhesión al 
gobierno de Olvera Pérez. 

También se refirieron a la negativa de la delegación estatal 
de la Secretaría de Desarrollo Social para que se realice el 
proyecto "Ribera del Río". "Ni Burgos ni Sedue ~s decir 
Sedeso- nos van a apantallar porque San Juan del Río no se 
va a dejar", coreaba la multitud. 
Al micrófono, ellídermunicipal panista Antonio González 

Ordaz, responsable de la Jurisdicción Sanitaria No. 2, seña-
-ló que si el gobierno surgió del pueblo a éste d~be servir. 

ambos cqntrajeron la-enfermedad en 
el Distrito Federal y de inmediato se 
procedió a investigar y tratar 
clínicamente a las personas que hayan 
estado en contacto con los pacientes. 

En tanto, Salvador Tovar Helgueros, titular de la Junta de 
Agua Potable y Alcantarillado Municipal, señaló en tono 
airado que el PRI ''ha estado utilizando ratas de aloañal", en 
referencia a los diputados Jacaranda López y Antonio 
Piéhardo, "para dividir a los sanjuailenses". Asimismo, 
respondió al líder priísta Víctor Rojas Zetina, quien en 
declaracio11es a este semanario dijo que AN gobierna aquí 
"gracias a una negociación". Sea ésto cierto o falso, la 
verdad es que les estamos demostrando que en el gobierno 
somos mejores, sentenció el dirigente panista y funcionario 
municipal. "ElPRI es pus porquedondeleaprietenapesta", 
dijo. 

La pobreza, exceleate caldo de caltlvo para ea(ermedades 
como el cólerL (Foto de Jes6s Oatlveros). 

Por las ca.racterísticas de los casos, 
advirtió la coordinación de Salud, "no 
corremos el riesgo de una epidemia" y 
señalaron que "estamos perfectamen
te preparados para enfrentar el pro
blema con los cercos sanitarios", de ahí 
que "no hay ninguna razón para alar
marse". De inmediato las autoridades 
sanitarias hicieron comunicación con 
los alcaldes Alfonso Ballesteros y Sal
vador Olvera para intensificar las ac
ciones de cloración de todos los siste
mas de agua potable y aguas residuales. 
Al mismo tiempo exhortaron a lapo bla
ción a extremar medidas de higiene y 
a reportar cualquier síntoma de este 
maL 

En su turno, Guillermo Guaseo, secretario del Ayunta
miento, señaló que erP AN, en su tarea de "limpiar a·México 
de ratas, empezará exterminando las de San Juan del Río, 
seguirá cpn_otros municipios hasta llegar a todo el estado-y 
de ahí a t~do 'México", y luego de que Juan José Trejo, 
director de Obras Publicas, dijera que si el proyecto de la 
Ribera del Río fuera promovido por algún gobierno priísta 
"sería aclamado", Guillermo Guaseo emplazó a las autorida
des de la Secretaría. de De~arrollo Social "a que vengan-a
decirle al pueblo, e,-n un ·mitin como éste, por qué no· se 

Acusan en Colón a 
funcionario municipal de 

arrojar grandes cantidades 
de estiércol en la vía -

pública; piden 
intervención de SSA 

Los maestros y Lirilón 
María Guadalupe Salas 

Lirilón(a) MarioMunguíaDelgadillo, en su colum
na Matarili del semanario sanj uanense Exacto, del 
30 de junio último, manifiesta haberse molestado 
porque en el semanario El Nuevo Amanecer de 
Querétaro (15-21 de junio de 1992), contestamos sus 
ataques que infirió al magisterio en su edición del 
26 de mayo último. Si sus datos personales que 
acaba de revelar fueren verdaderos, yo también lo 
felicitaría, pues ello demostraría que no es usted tan 
cobarde comQ lo había supuesto. Si damos por 
ciertos tales datos, usted ya peinaría canas y tendría 
50 o más años de edad, y Alejandra Munguía 
Cambrán, Directora General de Exacto, podría ser 
su hija, aunque a ninguno de los dos conozco en 
persona; pero lo deduzco y lo supongo. 

Yo no tengo de qué presumir, pues ni siquiera de 
vida tengo 36 años, y sólo soy uea modesta maestra 
d~ escuela que trata de cumplir su misión docente, 
según mi modesta capacidad ... Y no es que no sepa 
leer, lo que sucede es que no se entender ni 
interpretar el intrincado "caló rufianesco", que usa 
voces _ -
con sentido distinto al consagrado, que usa modos 

y tiempos verbales con sentidos de otros tiempos y 
otros modos ... Pero en este momento me interrum
po porque llegó a visitarme un viejo maestro, a 
quien después de saludarlo, le hice la consabida 
pregunta de hoy en día: 

-¿Y usted qué opina de esto? 
. - ¡Oyeme bien, Lupita!, sí Mungufa hubiera sub
titulado:"Algunosma~trosnotrabajan" ¿tehabrías 
ocupado de él y de su columna? · 

-!Claro que no! -le contesté-, porque el pronom
bre "algunos"-comprende excepciones, las que no 
hay en "los maestros no trabajan" ,subtítulo original 
deMatarili. 

-¡Oye bien lo quete digo! -agregó el maestro-: en 
caló rufianesco, "nostradamus", con minúscula, 
quiere decir "nosotros", y "oreja", aunque sin "h", 
quiere decir"hora" ... Y en fín, si munguía hubiera 

. escrito: "si trabajaren 930 horas al año, recibirían$ 
37'200,000", ¿lo habríasentend.ido?. 
-Claro que sí -contesté al maestro-, porque enton

ces los verbos habrían estado -justamente en su 
modo y tiempo potenciales, y no eÍt presente de 

Pasa a la Pág. 10 

El Sanjuanense 
Raúl Esteban Marcelo 

COMO EN ESTA COLUMNA nos interesa decir la verdad y sólo la 
vefdad, hay algunós que calumnian a este reportero con una sarta d~ 
mentiras publicadas en el semanario Exacto número 37 del30 de junio 
de 1992 ... "¡LADRAN, Sancho, señal que caminamos!" ... La señorita 
María Guadal u pe Layseca Cuellar nos comentó lo siguiente: "¿ Có_mo 
es posible que las autoridades encargadas de los Monp.mentos Histó
ricos, no hagan nada por detener a los Transportes que cruzan el 
Puente de la Historia, con cargas pesadas y volumninosas? Las 
autoridades estatales correspondientes deberían darse una vueltecita 
por el puente para que comprueben cómo se está agrietando, además 
el mencionado puente fue echo para que por él pasara-n carretas, recuas 
y no transportes de alto tonelaje; por eso no se debe permitir que esas 
unidades circulen por aquí ... 

"En cuidar esos Patrimonios Históricos se deben dedicar las autori
dades, no en cómo tienen que pintar sus casas los Sanjuanenses; otro 

- poco y nos dicen que las pintemos de Rojo, Blanco y Verde (pero dicen 
que es rojo cantera) ... EN LA REDACCION de El Nuevo Amanecer 
tiene11 las pruebas de las declaraciones del Subcomandante Alberto 
Luna Jarillo ... MAS RAPIDO que inmediatamente, le contestaron los -
señores del PAN al presidente del PRI en San Juan del Río, VICTOR . 
ROJAS ZETINA, por las declaraciones hechas en este semanario; con 
la diferencia de que los de Acción Nacional lo hicieron personalmente 
ante parte del Pueblo, y Rojas Zetina ante la prensa (lógico) ... DURAN
Te EL MITIN del PAN el primero de julio de 1992, unos militantes del 
Bolillo nos gritaban: "¡No somos uno, no somos cien, prensa vendida 
cuéntalos bien" (¡Qué pasó!si fueramos vendidos, trajeramos coche 
con sirena y sin placas) ... OTROS panistas nos gritaban "P ... priista, dí 
la verdad" (¿Quién los entiende?). Si estamos en un evento organizado 
por el PRI, también oímos gritos: "Pinche Panista"; ni modo, así es esto 
del périodismo ... QUEREMOS ACLARAR un aspe<?to: La mayoría de 
los habitantes de San Juan del Río, ni pichan, ni cachan, lo menciono por 
aquel partido que se quiera parar el cuello diciendo que son mayoría ... 
AMIGOS LES V AMOS a recomendar uno de unos diarios a nivel 
nacional que se venden en los puestos de revistas La Jornada y la revista 
·semanal Proceso, para que lean realidades y no demagogias ... (¡Gooool 
¡Hasta la próxima! ' 

"-------------..:-.--------···-- ... --- --------. 
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FERRETERIA SAN JUAN 
LAS MEJORES MARCAS A LOS MEJORES PRECIOS 

. En material eléctrico, plomería, pintura, tubería y conexiones de 
PVC, cobre y galvanizado, ~ tornillos, y cientos· de 

artículos de ferretería. 

URREA + lUSA + B-TICINO + SHERWIN WILLIAMS + KLEIN ·+ 
TRUPER + RESISTOL + SIEMENS + PHILLIPS . 

De los lectores 

Lentitud y despotismo en Comermex 
de San Juan, se queja una usuaria 

Sr. Director: Como ciudadana de San Juan del Río exijo que los altos funcionarios bancarios 
de Multibanco Comennex se preocupen por impartir cursos de relaciones humanas a su 
personal -gerente, subgerente, cajeras-, ya que he observado que en su sucursal de San 
Juan del Río una gran lentitud y despotismo al tener al p•blico usuario horas y horas en 
espera para recibir un servicio, y una vez que toca el tumo el trato es grosero y déspota. 

Me atrevo a sugerir a los señores funcionarios bancarios que tengan más contacto con el 
personal que atiende al público, ya que éste deja mucho qué desear en su trato, sobre todo 
el de los cajeros, que se caracterizan por su lentitud y despotismo. Con todo respeto, creo 
que los funcionarios se encuentran tan absortos con su trabajo que pasan por alto este punto 
tan importan te. 

Ma. del Carmen Morales, 
San Juan del Río. 

Los maestros y Lirilón ::.
Viene de lg Pág. 9 

indicativo como están: "Trabajan 930 al año 
reciben ... " (ni una como que nos guíe): esto 
indica que sucede y no que puede suceder. 
Mi maestro se levantó del asiento, y cansa

do de caminar tanto por la vida, caminó lento 
hasta perderse en el tiempo y la distancia ... 
Y yo me quedé pensativa, pasta que recordé 
que había algo pendiente con "Lirilón" ... 

Mire don Mario, o como se llame; no se 
razona ni se escribe con las canas sino con 
~l ~n~ndimiento, y aunque aún no pefno 
éan'as, tengo derecho a ~efender mis dere
chos; y usted, con sus 50 o más años de vida, 
sus 36 aporreando letras, teclas, papel, la 
ortografía y la gramática en general; sus 23 
con su calumna "Matarili" en Ovaciones y 
los meses que lleva en "Exacto", y por más 

lectores uqe tenga, nada de eso le dá dere- · 
cho a "aporrear" gente inocente que trata 
de cumplir con su deber y que nada malo la 
ha hecho a usted'(yo ni siquiera lo conozco 
en persona); el periódico es un arma que 
debe estar en manos y mentes equilibradas, 
de cualquier edad. Pero los que ya no 
pueden controlar sus impulsos, deben reti
rarse del frente de batalla periodística ... 
Y como tengo muchas cosas más importan
t~s qué hacer, sólo me resta decirle, señor 
Mario, que es usted un "valíc,mte", 
aporreador de letras, de teclas, de papel, de 
ortografía y de gramática en general; pero 
ya deje de aporrear gente inocente que ni 
siquiera lo conoce ni deseos tiene de cono
cerlo, y que desde el principio de esta con
tienda, yo "medí el agua a los camotes", y por 
eso-'me resultaron muy sabrosos ... ¿Gusta, 
señor Aporreador? ... 

RADIADORES 
"ELCHA VO" 

REPARACIÓN. Y VENTA 
DE RADIADORES 

A SUS ORDENES EN: 
LAVADOS, SONDEOS Y ADAPTAOONES DE ALDAMA No. 50, 
1DDO TIPO DE PANALES PARA RADIADORES COL. BENITOJUAREZ, 

, SAN, JUAN DEL R/0, ORO. 
GARANTIA EN TODOS SUS TRABAJOS A SOLO TRES CUADRAS 

DEL5to. TACO 

Atención especial de su. propietario -FELIX CRUZ CRUZ 

ARTICULOS DE PIEL Y NOVEDADES 

L ·UPITA 
TIENE PARA ESE OlA ESPECIAL LO MEJOR EN:. 

CHAMARRAS Y FALDAS DE PIEL, BLUSAS, 
SUETERS, TRAJECITOS, REGALOS, Y UN 

SINNUMERO DE ARTICULOS MAS 

Le ofrecemos un 

10% DE DESCUENTO 
HIDALGO No. 24 CENTRO 
SAN JUAN DEL RIO, QRO. 

~elccnbf.o 
NOSOTROS 
SOMOS 
M-EJORES La éompetencia es buena 

ZAPATERIAS Te brinda un extenso surtido en calzado y tenis Ejemplo: 
para t9da la fam.ilia en marcas de reconocido Tenis Charly de 
prestigio r piel 25-29, a sólo ~~v . 

. 

V AL PRECIO DE ZAPATERIAS .IMPERIAL 68 mil ~ ' 

IMPERIAL VISITANOS EN: HIDALGO No~ 7 
Centro San Juandel Rfo, Oro. 

pesos 



Fin de cursos en la Alfredo V. Bonfil 

Coacluyeroa sus estadios los 10 alumaos de la escuela Alf~o V. Boafil, de El Uadero, y r .. gió 
como madrlaa de geaeraclóa la doctora Ellzabetll Y'iez de Cabrer:a, presldeata del DIF 
mualdpaL La misa de acdóa de gradas fae celebrada por el sacerdote Lals Laadaverde S'acllez, 
qulea los lavltó a ao defraadar a sus padres. Ea la comida posterior estuvleroa preseates las 
profesoras Nor.ma Gaadalape Jlméaez Coroaa, Luda .. S'yago Ura, Maria Garcfa Reséadlz, 
asi como el grapo de padres de r~Ufa. -

Rincones de a ·uerétaro 
José Antonio Reséndiz l. 

Tal parece que Abrahám Gutiérrez se há 
enferm~do de poder: amparado en que ews 
fu,ncionario de la dirección municipal de 
Desarrollo Agropecuario en Colón, se dió 
el lujo de arrojar a ña calle el Salitre mucho 
estiercol de sus corrales. Asegura qu~ nadie 
le hace nada porque esta bien parado con los 
de arriba. Utge que sus superiores le pon
gan mano dura y lo controlen ... Nos han 
dicho que la pasada feria anual de San Juan 
convirtió a esta ciudad en una vil cantina, 
debido a que el alcalde autorizó un elevado 
número de permisos para estands donde se 
distribuyó todo tipo de bebidas 
embriagantes ... En Tequisquiapan cuotas 
quevaridesdelos lOa los20mil pesos exigen 
agentes de Seguridad Pública y Tránsito a 
los choferes del transporte urbano con el 
Consentimiento del delegado Juan Anaya 
Robledo, así lo manifestaron a este semana
rio los trabajadores del volante ... Mientras 
que don Victór Manuel Pedraza, continúa 
dormido en sus-laureles y seguramente que 
su primer informe d~_ gobierno tendrá que 
rendir cuenta clara de lo que ha realizado y 
tal vez esto si sea de su_ competencia porque 
debe de reconocer q!cle el~puest~>si no le ha 

qúedado grande, si puede solucionarlo ha
ciéndose mas popuhirentre sus conciudada
nos que lo llevaron con su voto a este puesto 
que es una de las libertades que~ tienen los 
ciudadanos al eleguir a sus gobernantes 
como sucediera en Jalpan de Serra ... Las 
autoridades municipales de Tolimán deben 
de intetvenir para que don Ambrosio 
Gutierrez deje instalare! molino de Mujeres 
en Solidarjdad que aseguran que don 
Ambrosio siempre las amenaza y por culpa 
de él no se ha podido terminarla obra; segu
ramente el alcalde Rodolfo Martínez 
Sánchez tiene responsabilidad en ésto, todo 
por ser el mandamás del municipio, por eso 
mismo le rogamos intervenga para que no le 
ganen el mandado los influyentes ... El muni
cipio de Landa de matamoros ocupa el pri
mer lugar en el estado dentro del programa 
esmtal de solidadridadde 7 mil286 millones 
es la inversión para su presente año y dentro 
de sus obras se autorizó el camino a Tancoyo 1 
una añeja petición de los habitantes, informó 
Alvaro Robles Rubio, presidente munici
pal... Luis Hitler Velázquez Olvera, al que 
poco se le ve enJa oficina de la presidencia 
está cumpliendo cabalmente con sus pro me-
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Fabricas_ de SJR contaminan la presa de Paso de 
Tablas 

Ea Ezequiel Moates los desastres ecológicos dejaa sla sasteato a dealos de t'amillas y daiaa al 
ga .. do mayor qae abr'év_a ea la presa de Paso de Tablas, de La Hlgaera. La severa coalamlaáclóa 
qae llaa propiciado las ladustrfas y las ramlgacloaes empieza• a cobrar sus erectos ea la rauaa 
acajtk:a. Estos problemas dataa de 1984 y lloy soa deceaas _de ramillas las afectadas. 

sas de campaña, de salir a las comunidades, 
inclusive a las apartadas aunque tenga que 
llegar a pie o a caballo, esto le ha dado la 
experiencia y seguramente que al final se 
llevaran los resultados; ojalá que sea prove
choso el trabajo y después no se lamente ... 
Con mucha efectividad se está combatiendo 
la venta de bebidas alcoholicas en el muni
cipio de Colón, pues se esta actuando con 
energía en las partes donde se ha detectado 
la venta clandestina; lo anterior lo informó el 
inspector Alejandro Martínez, quien asegu
ra que siguiendo los lineamientos del presi
dente municipal y del mismo gobernador del_ 
estado se esta llevando una campaña contra 
el alcoholismo y los resultados es tan siendo 
positivosenlamunicipalidad ... Enlacomuni
daddeSantaRosadeLima 14mujeres, todas 
amas de casa· volvieron a abrir la tortilleria en 
esa comunidad y para iniciar los trabajos 

invitaron al alcalde Hugo Cabrera Ruiz, fue 
quien inauguró el establecimiento, acompa
ñaron al edil las 14 mujeres, ellider de los 

_ campesinos queretanos, Francisco 
Perusquia Nieves, el titular de Turismo en el 
estado, Ing. Armando Santa Cruz y ellider 
de'los campesinos de Colón, Gelacio Nieves 
Gongora, así como representantes de -la 
V AIM, son quienes han brindado todo el 
apoyo al grupo femenil.. .En Pinalde Amoles 
hay voluntad para progresar, aquí en el 
sistema estatal de Solidaridad esta vigente. 
Los tiempos de Capricho y decisiones u ni la
terales y de gabinete quedaron atrás, dijo en 
su intervención el secretario de Planeación 
y finanzas de Gobierno del Estado Alejan
dro Espinoza Medina, en la reunión de 
Coplade y con recuersos por cuatro mil 
doscientos cincuenta millones para la obra 
pública. Se beneficiaran los pinaleños ... 

Funcionario de Colón derramó estiércol en El 
Salitre; piden vecinos intervenga el alcalde 

A la redacción de este semanario llegaron las quejás de varias personas debido a la 
forma en que está actuando el funcionario Abraham Gutiérrez, del municipio de Colón, 
cuyos vecinos _lo acusan de prepotente debido a que en días pasados derramó en 
grandes cantidades estiércol de animales, y ante el mal olor que impera en la calle El 
Salitre, pidieron la intervención de las autoridades sanitarias. Los quejosos indicaron 
que como solo han encontrado "oídos sordos" recurren a este semanario para solicitar 
al alcalde Hugo Cabrera su inmediata intervención. 

CASA ORTEGA FERRETERIA, MATERIAL · ELECTRICO, PLOMERIA, PINTURAS, 
CR/STALERIA, ART/CULOS· PARA EL HOGAR, REGALOS E 

IMPORTACIOMES 
HIDALGO No. 22 

CENTRO 
TEL. 2~06-13 

SAN JUAN DEL RIO, 
ORO. 

El mejor surtido y precio en la región COMPRUEBELO 

Phillips * Truper + Urrea + lUSA * 8-ticino * Klein * Black & Decker * 
· Siemens * Resisto! * Vasconia * Crisa * Tress * Osterizer 

FREN-TE A LA PLAZA INDEPENDENCIA ESTA QUE LE OFRECE EL MEJOR SURTIDO EN MARCAS-
DE PRESTIGIO COMO FLEXI, EL ZAPATO AGIL, 

Z A P A T E R 1 A 
BOTINES Y BOTAS·7 lEGUAS, TENIS FILA, 

_ . , PANAM, Sl)PER FARO, ZAPATOS OÁTOPEDICOS 

Y PARA LA DAMA EXIGENTE, ZAPATOS Y ,, e 0 N 0 _E s A-,, ZAPATILLAS DE TEMPORADA 

Y PARA SUS NIÑOS .. : EL MEJOR CALZADO 

INDEPENDENCIA No. 55 'Tel. 2-09-38 SAN JUAN DEL IUO, QRO. 
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BENAVIDES 
VIAJES, 

S.A. de C.V. 

FARMACIA NIZA 
OFRECEMEDIONADEPATENTE VISil"ENOS 

Y SE 
CONVENCERA 

Abriendo el Mundo Entero para ·usted 

+Boletos de Avión -Nacional e Internacional 
+Reservaciones de Hoteles en todo el mundo 

+ Aes~rvación de autos y alquiler de autobuses 
+¡Cruceros! ¡Globos aerostáticos! 

PERFUMERIA YAECW..CS 
A LOO MEJOOES PRECIOS 

VTP y demás paquetes nacionales 
ESTAMOS DE GUARDIA LOS DIAS 21 DE CADA 'ME 

Consulte Nuestro 
Agente de Viajes 
LLAMENOS: 
2-11-02 . 2-37-49 

PLAZUELA MORELOS No. 2 
(INTERIOR) 
A UN COSTA'DO DE LA PARROQUIA 
SAN JUAN DEL RIO, _QRO. 

A SUS ORDENES EN 
INDEPENDENCIA No. 4-A TEL. 2-09-96 

SAN JUAN DEL RIO, QRO. 

Hoy la fuerza de la voluntad está al alcance 
de todo aquel que desee abrirse paso en la 
vida; basta con querer hacer, sólo aquello 
que deseamos hacer. Luego entonces, nlles
tra meta es despertar el deseo de actuar. 

Podemos recurrir a algunas fuentes como 
la reflexión, la fe y la imaginación. 

La reflexión.- Busca fórmulas para tener 
éxito ·en todo lo que emprendas. Consulta a 
tus padres, maestros y personas bien inten
cionadas que te saquen de tus dudas. 

· La fe.- Cree que lo que vas a realizar te va 
a salir bien y que puedes hacerlo. Realiza
rás las cosas que estén dentro de la ·razón. 
La imaginaci~n.- Imagínate como un joven 

de carácter, activo, alegre, de iniciativ_a, 
optimista etc. Con estos apoyos y haciendo 
uso de la energía activa, nuestras acciones 
se realizarán con voluntad. 

Para el joven que triunfa 
La fuerza de la voluntad 

J, Jesús Ramírez Andrade/ 11 , ' 

La energía activa es el empuje, es la acción, 
es la fuerza que necesitamos para realizar 
nuestros propósitos. 

Las capacidades se desarrollan por medio 
del esfuerzo, facultad que necesitas culti
var. El-esfuerzo estimulado por el deseo de 
actuar, te llevarán al éxito; pero es necesario 
en todo ser metódicos. 
El éxito en el estudio y el trabajo, comienza 

desde el empezar y a medida que más avan
ces en ellos, más agradables se te harán. 

Esto se debe a la atención que les pones, 
la cual estimula a la percepción y ésta a la 

/ 

voluntad. 
Es necesario saber descansar a fin de . 

establecer un equilibrio y así obtener los 
mejores resultados. 
Realiza las cosas completas y pon los obje

tos en su lugar, ya que el orden y la limpieza, 
son un magnífico ejercicio de concentración 
mental. Núestro interior se da a conocer por 
lo que exteriorizamos. 

Hay un procedimiento infalible para de
tectar el desarrollo de nuestra fuerza de 
voluntad y es el siguiente: Haz una lista de 
las actividades diarias que te propongas 

INSTITUTO NACIONAL DEL CONSUMIDOR 
Delegación Querétaro 

Le Informa ••QUIEN ES QUIEN EN LOS PRECIOS" 
>>>>>ARTICULOS ESCOLARES<<<<< 

PRECIOS INVESTIGADOS EL OlA: 2 DE JULIO DE 1992 
.. Siembra un árbol y sembrarás una vida" 

- ROCHA 

realizar y a cada actividad realizada, ponle 
una palomita. Pronto notarás que el número 
de actividades que quedan en blanco, dismi
nuye. 

No es pequeño el esfuerzo que tenemos 
que hacer al educar nuestra voluntad; pero 
si tenemos en cuenta los beneficios que esto 
nos reporta, veremos que vale la pena inten
tarlo. 

He aquí dichos beneficios: 
-Dominio de sí mismo. 
- Capacidad de actuar según nuestro de-

seo. 
-Mejora física y moral. 

, -Crecimiento de la vitalidad, vigor y fuer
za. · 

- Confianza y seguridad en sí mismo. 
- Desarrollo o grado máximo de la perso-

nalidad. 

5ECtlFt· 
S~A~ tf CX)MBICIO Y FOMENTO IIDJSTRIAL 

~ - PRODUCTO Preseatlidóa MARCA PAPELERIA PAPELERIA MIER PAPELERIA PAPELERIA PAPELERIA PAPELERIA 
2000 MINERVA Y CIA CANDY HIDALGO DALTON ARGO N 

CUADERNOS ' 
'· Forma ltall .. a SO Hjs. Eagrapado S cribe (1,000) 1,100 1,110 •1,200 1,100 1,110 1,100 

Forma fraacesa SO !IJs. E'agrapado S cribe (1,000) 1,100 •1,200 1,100 1,110 1,100 
- C~ico forma llallaaa 100 lijs. Eqrapado S cribe 2,000 2,100 •2,200 (1,400) . 2,150 
Clá!!iCO forma fraaceq 100 lijs. Eagrapado S cribe 2,000 2,100 •2,200 (1,~00) 2,150 
Clásico forma ltallaaa 100 lijs. Espiral S cribe 2,100 2,350 2,500 2,500 (1,600) 2,420 •2,530 
Clásico forma fraacesa 100 lijs. Espiral S cribe (2,100) 2,350 2,500 2,500 2,420 •2,530 
Clásico forma ltallaaa 200 lijs. Espiral Scribe . (4,000) 4,600 •4,840 
Clásico forma fraacesa 200 lijs. Espiral S cribe (4,000) 4,600 •4,840 
Profesloaal d'sko 100 lijs. Espiral S cribe (3,950) 4,000 4,200 4,100 4,090 •4,290 
Profeslo .. l d'sko 200 lijs. Espiral S cribe (8,000) 8,400 •8,910 
Para dibujo 30 Hjs. papel marqallla Espiral S cribe 8,200 8,350 8,400 (8,010) •8,580 
PIU'a dibujo 20 Hjs. papel marqallla Espiral S cribe 6,000 . 6,150 5,900 (4,500) 5,890 •6,270 
Maclaa vida forma llallaaa 100 Hjs. Espiral S cribe (2,100) 2,500 •2,600 2,530 
Maclaa vida forma fraacesa 100 lijs. Espiral S cribe (2,100) 2,500 •2,600 2,530 
Maclla ·vida Profesloaal 100 lijs. Espiral S cribe (4,200) •4,300 •4,300 4,210 
LIBRETAS 
Maclla vida foriU llallaaa 96 Hjs. Empastada S cribe •5,400 5,330 (5,200) 
Maclaa vida forma lraacesa 96 lijs. Empastada S cribe •5,400 S,J30 (5,200) 
Maclla vida forma ltallaaa 192 Hjs. Empastada Sq-lbe •&,200 8,150 (7,800) 
Mac ... vida forma fraacesa 192 lijs. Empastada S cribe •&,200 8,150 (7,800) 
BLOCKS 
Tamafío esqaela 50 lijs. Normal S cribe (1,900) 1,950 (1,900) •2,5oo 1,980 
Tamato carta 80 lijs. Normal S cribe 4,600 4,700 
PAPEL 

·~.ooo 4,500 (4,200) 4,510 4,840 

. 100 lijs. para carpeta T/Esqaela Paqaete S cribe (2,650) •2,8oo •2,800 2,750 
100 lijs. para carpeta T/Carta Paqaete Scribe (4,500) 4,620 (4,500) •4,730 
100 lijs. blaacas p/m,qalaa de 29 Kgs. Paqaete Scribe (3,800) (3,800) •4,800 4,070 
Papel cartoaclllo Pliego S cribe • 500 320 (300) 450 352 
Papel lastre Pliego S cribe • 800 670 700 600 600 750 (570) 
ARTICULOS DE DffiUJO Y ESCRITURA 
12 lápices de colores paata saave Largos Faatasy 3,400 - r • (3,300) •3,410 
8 crayoaes Caja Carmea 1,650 (1,580) 1,700 •1,780 
12 crayoaes Caja Carmea 

"E• este regreso a clases, coa tiempo para plaaear, se paede dlstrlbair y alaorrar'' J • PRECIO MAS ALTO 
PARA MAYOR INFORMACION ACUDA A: 5 DE MAYO 127 ALTOS ¡¡¡¡¡¡¡¡a = () PRECIO MAS BAJO 
O LLAME AL TELEFONO DE WS PRECIOS: 14-43-57 · -- ""'= NO SE ENCONTRO --DEL INTERIOR UTILICE EL NUEVO SERVICIO LADA 800 (SIN COSTO) ----- , MARCANDO EL TELEFONO: 91-800-4-00-14 -"Sascrfbase a la revista del Coasamldor: 12 aiÍmeros $25.000.00" 
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En siniestros graves tienen que esperan a que 
vengan de Querétaro 

Necesario, un cuerpo de 
bontberos para San José 

Andrés Vázquez Hinoj osa 

-No, no hay Cuerpo-de Bomber~s aquí en 
San José Iturbide, la Cruz Roja es la que 
aveces hace esa labor de rescate. No estoy 
enterado si reciben capacitación de bombe
ros, pero los muchachos le hacen la lucha en 
lo que se pueda, afirma la presidenta del 
Sistema Municipal Desarrollo lntegral de la 
Familia(DIF). 

sí hace falta Cuerpo de Bomberos en San 
José porque ya no es un pueblo, ya es una 
ciudad donde hay bastantt~s riesgos de un 
incendio". 

El Ctutl 175 e~~tregó 27 ••evas seqetarlas, Integrantes de la segaada geaeradóa. Ea emotiva 
celebradóa, la profesora Selmy Etllel Rodrfguez V'l.qaez, destacó la lnlportaada de este llecllo. 

"Me parece que sí ha habido incendios, en 
el mercado y en la casa de u.n cohetero, hasta 
hubo muertos, y los que vinieron a calmar el 
fuego fueron los de Querétaro, yo creo que 

La señora Antonia Peña de Zarazua, del 
voluntariado municipal comentó: Sería una 
cosa fabulosa que aquí hubiera Cuerpo de 
Bomberos, porque se necesita much~, y en 
lo que avisan a Querétaro y en lo que 
vienen, se pierde mucho tiempo, por ejem
plocercademicasaenRevillagigedonúme
ro 19, en la esquina vive un st-iior que tienen 
un puesto en el mercado y se le incendió, se 
quemaFon todas sus cosas algunos otros 

-puestos también, bueno fue un incendio 
Rindió Verduzco su 1 Informe 
semestral en el jard1n principal 

Requiere el municipio-,: -
mejorar· su infraestructura 
educativa, a la par con el 

desarrollo económico 
Andrés Vázquez Hinojosa 

Ante cerca de un centenar de personas reunidas en el 
jardín principal, el miércoles 1 de julio, el alcalde Ciro 
Verduzco rindió su primer informe semestra! de admi
nistración, det;tllando las labores en cada una de las 
áreas y depanamentos -DIF, cárcel, policía y tránsito, 
consejo municipal y Solidaridad,. Ante los principales 
funcionarios mu~icipales, el edil señaló que la participa
ción.de la comunidad "ha sido notable". En cuanto a 
Obras Públicas, especificó que "la mayoría se han 
realizado de mañera bipartita, es decir, 50 % de los 
costos absorvidos pbr la presidencia y 50 % por los 
interesados. -

Dijo tambien que se busca mantener una comunica
ción directa con las comunidades, por medio de visitás 
personales, o por los delegados, para escuchar las 
necesidades y .proceder a las obras que corresponda, 
sobre todo en lo que respecta a electrificación, redes de 
agua potable e infraestructura educativa. Mencion.ó 
que hasta la fecha. se han nombrado 64 delegados que 
las mismas comunidades han elegido libremente., se han 
realizado 133 visitas a las mismas y han tenido un prome
dio de cien audiencias mensuales. 

Destacó la importancia de que el des<~.rrollo de San 
José se lleve de-manera integral, no solo se debe crecer 
en infraestructura y empresas, sino también en nivel 
culturé!l y academico, que permita contar con 
profesionistas, técnicos y mano de obra calificada, por 
eso se necesita <m apoyo ' mutuo, aun más, para la 
construcción de escuelas. . 

En lo que respecta al DIF municipal, dije que los 
servicios que proporciona el DIF están orientados a 
manejar las condicio-nes de vida de la~población, me
diante programas de asistencia social, atención y mejo
ramiento nutricional, pláticas de orientación, higiene, 
admi.nistración de presupuesto fami!iar y asistencia a 
minusválidos, canalizándolos a centros de rehabilita
ción apoya!td~ ~conómicamente para su transporte, 
aparatos ortopedtcos y medicamentos, dependiendo de 
su estudio so~ioeconómico se proporciona tina aten-

Pasa a la Pág. 14 

~----~~~----~----------------------Obras Públicas. "manejada por PRI", dice 

Exige el panista Mauro Juárez la 
destitución de .Gabriel Contreras 

+ El secretario de Divulgación y Propagaiula del PAN acusa de 
despotismo al secretario del Ayuntamiento + Informa que está 
reuniendo pruebas para desmostrar un "desvío de fondos" en el 
Ayuntamiento 

pavoroso porque como todos tenían sus 
tanques de gas, ya no se sabía como hacerle, 
fue un incendio bastante serio, y poi'fortuna 
no pasó a mayores, y así ha habido más 
incendios aquí en San José, que los de 
Querétaro son los que vienen a sofocarlo. 

Por su parte el señor Vázquez Pérez 
mencio~ó: yo pienso que es muy necesario 
que haya un Cuerpo de Bomberos propio 
de San José porque se pierde mucho tiempo 
de camino de Querétaro a aquí, y como el 
fuego en un ratito se extiende, entonces sí 
sería conveniente y necesario un Cuerpo 
de Bomberos. Los que real~n esta labor , 
son los de la Cruz Roja, pero no son muy 
seguros porque hasta ellos mismos se andan 
quemando, porque no es lo mismo atender 
un herido a un incendio, ya que esta no es la 
función de la Cruz Roja, sí sería más conve
niente un Cuerpo de Bomberos para los 
iturbidenses y para las regiones cercanas. 
Así estaríamos más seguros. 

El Secretario de Divulgación y Propaganda del comité municipal del Partido 
Acción Nacional (PAN) en San José lturbide, Mauro Juárez García, dijo 
estar inconforme por las anomalías que se sucitan en la presidencia y en 
entrevista exclusiva Cdn este semanario declaró que "el punto importante 
para la ciudadanía, no para la presidencia, es la destitucion del Secretario de 
Ayuntamiento, Gabriel Contreras. Durante la pasada sesión se cabildo se se 

- vió a todas luces la protección que está recibiendo por parte del Presidente 
que en ese mismo instante quería las pruebas contundentes y se comprobó 
ya al final de la-Junta de Cabildos, un oficio firmado por Antonio Hemández 
Págaro a quien se le trató con despotismo. La ley de responsabilidades de 
los funcionarios públicos establece muy claramente ésto y un funcionario que 

--- Pasa a la Pág. 14 

Entre tus calles 

Piden vigilancia en la Salida a San Miguel 
"Le pusieron a la calle Salida a San 
Miguel de Allende porque antes, cuan
do no había camiones, por aquí era la 
entrada y salida a ese pueblo. Pasaban 
y pasaban las carretillas con frijol y maíz 
o las mulas y-los burros con su carga
mento de mercancías que .iban a vender 
a la plaza principal. 

-Esto no era calle ni carretera, sólo era 
un camino, como una vereda·, todo alre
dedor eran milpas y huertos, una de las 
últimas casas era la de don Benjamín 
Martínez quien era dueño de todas 
estas tierras de aquí cerca; él ya murió, 
pero ahora su hijo quedó como herede
ro y vive ahí en esos cuartotes víejos 
que se ven al principio de la calle, ahora 
es como un establo, tiene m uclias vacas 
y borregos y se dedica a la venta de 
leche y sus derivados. 

Es lo que recuerda la señora Juana 
Mañoz Pérez, de 60 años de edad, 
quien fue una de las primeras vecinas 
de la calle "Salida a San Miguel de 

Allende". Además agrega: "no tenía
mos agua ni -luz, antes el agua la saca
ban de los pozos y en la noche la luz e,ra 
de los quinqués de petróleo o las 
veladoras, poco a poco se fue forman
do la calle porque vendieron estos 
terrenitos muy baratos y se vino mucha 
gente para acá, nadamás quedó este 
terrenote de aquí pero los dan muy 
caros, yo creo por eso nadie compra y 
nadamás está en el olvido este terreno 
que los muchachos de la calle utilizan 
para jugar futbol o para hacer sus tra
vesuras de estar tomando y muchas 
veces hasta vienen a drogarse los va
gos de otras calles, y ya por la noche 
nadamás se oyen las alegatas y los 
gritotes que echan cuando ya andan 
bien mariguanas. 

"Yo sí pido que vigilen más, porque 
por acá casi ni vic.tnen los policías, por 
eso ha y mucha vagancia en esta calle", 
concluye. . 
· Por su parte, don Juan Rodríguez, 

de 43 años de edad, quien vive en el 
número 7 de esta populosa calle dice: 
tengo viviendo solamente trece años 
en la San Miguel y la arreglaron cuando 
estaba Juan I-gnacio Torres Landa de 
presidente, le metieron todos los servi
cios, casi sin pagar nada, recuerdo que 
fue un buen presidente, de todos los 
que ha habido aquí en San José ningu
no ha sido tan bueno como Don Ignacio. 
Ahora que está muy bien arreglada 
nadamás falta que construyan en este 
baldío de aquí enfrente y que los chavos 
ya no jueguen con las lámparas, porque 
mueven los postes muy feo y se apagan 
las lámparas. La calle tiene alrededor 
de 35 viviendas y todas son recientes, 
-ninguna es casa antigua y la única tradi
ciónque tenemos es ladel24 de diciem
bre, una semana antes en los días de las 
posadas, cada día le toca estar al niño · 
Dios en una casa y se quebran piñatas 
en la calle. -

)'a para finalizar agrega que los días 
de los Fieles Difuntos se ve muy alegre 
la calle porque pasa mucha gente hacia 
el panteón que se encuentra a un cos
tado de esta calle. 
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Buena la hicimos, Manuel, resulta · que la 
torre de San Francisco está dañada. 

Una crónica en oscuro 2 
Pero vamos un po<:O al pasado. El Conven

to de San Francisco registra las fechas 1693 
inicio y 1698 terminación del convento (aho~ 
ra Museo Regional de Querétaro ); poraq u e
llos años el conjunto era asj: Templo de San 
Francisco (el actual) primera iglesia y con
·vento, todo en una bella unidad. 

La torre de San Francisco 

muestra huellas de esfuerzos, pues la cante
ra de la comisa se nota agrietada, señal 
inequívoca de existencia de esfuerzos (an
teriores, o actuales). El Claustro del conven
to y algunas salas (del actual Museo) y la otra 
parte que quedó dividida en su mal momen
to; se ha reestructurado con frecuencia, 
techos y bóvedas, se han colocado testigos 
ue muestran (algunos) de nuevo pequeñas 
grietas. Los pilares centrales también se 
muestran dañados en forma aún incipiente. 
Por fortuna sólo 8 años' duró la calle que 
partió la unidad del conjunto dañandolo 
severamente, pero el mal ya estaba hecho. 

Ricardo Moreno Mendoza 

que llegar tarde". el extremo norte de la manzana que da al 
oriente del templo, para conectar Madero-5 
de Mayo. 

Pero en general la gente no aceptaba esa 
demolición y surgieron estos versillos: 

Y se salió con la suya 
Solo q~;!e... un gobernador federa·} 

carrancista, el Coronel Federico 
Montes,quien ocupó la gubernatura prime
ramente en un breve período (de agosto a 
noviembre de 1914) tiempo en que los jefes 
carrancistas ocuparon las casas de familias 
de abundantes recursos ·económicos, que 
por miedo a lo peor abandonaron Querétaro, 
dejaron sus hogares y los militares los ocu
paron y de paso se perdieron muchas per
tenencias, (por esos acontecimien~os viene 
el nombrecito ese de "se carrancearon mis 
cosas"). 

Por fortuna la demolición no se logró en las 
proporciones que se planeaban pero de 
todas formas aún lamentamos las consecuen
cias. Esto fue lo que se realizó: La piqueta 
convirtió enescombros la primitiva iglesia de 
San Francisco (donde está actualmente el 
dispensario franciscano y parte del Museo) 
que era nada menos que del siglo XVI, así lo 
descubre el libro M'!seo R.égional 50 años. 
Se demolió el crucero dere~ho de la nueva 
iglesia (la actual) y parte del noviciado. Es 
decir se atravezó de la calle de Madero hasta 
Josefa V:ergara; las personas en señal de 
protesta casi no transitaban por esa calle, mi 
madre me decía que cuando iba a trabajar y 
con el tiempo ahogado, pues ni modo cruza: 
ba por la nueva calle. Como los buenos 
trabajadores del volante "primero muertos 

este gobernador majadero. 
Ni abrió la tal calle 

Para empezar, en ese periodo de gobier
no se realiza la "quema" de confesionarios 
en el lado norte del templo d.e San Francisco, 
por fortuna no formaron parte en dicha 
quema los confesionarios de Santa Rosa de 
Viterbo, que a los ojos de sabios y ~e profa
nos vienen muy bellos. Viene otra calami
dad, "el robo de los tesoros del templo, y una 
custodia de oro" los cuales los consigna en 
el tomo IV, pag. 69 "Historia del Estado de 
.Querétaro" el ilustre historiador queretano 
Frenando Díaz Ramírez. · Desaparece mo
mentáneamente de la escena don Federico 
Montes, pero vuelve a ser gobernador de 
nuestro estado, ahora como general y aun
que esta vez tiene algunos aciertos por 
ejemplo: canalizar el río de Querétaro que 
tiempo antes se había desbordado, iluminar 
el jardín Zenea y otras acciones, pero ya 
traía en mente algo que iba a sr digno de 
páginas no del todo brillantes, más bien de 
"una crónica de oscuro". 

y se hizo el más grande miadero" 

Pero la atención no paró en éstas minucias, 
se perd.ieron los restos de gente notable 
como Alanís1 Conín, etc. Se demolió algo 
históricamente muy valioso, el primer tem
plo. La reacción estructural no se hizo 
esperar, ·al perder la unidad y partirla en dos 
aparecieron profundas grietas a lo largo de 
la bóveda de la nave del templo y la cúpula 
estuvo a punto de caer, se necesitó colocar 
tensores en los lugares estratégicos del inte
rior del templo algunos de los cuales en su 
punto de llegada (o.arranque) en la comisa . 

De la tone hay muchas dudas, para empe
zar o bseivamos en el inetriorde la misma, en 
la parte que dá al nivel con el coro, donde 
está la escalera de caracol, algunas grietas 
corren "alegremente" de piso a techo a 
pesar del reciente resane, estando en su 
interior en el lado pOniente y lo mismo pode
mos decir del lado norte, los años y los 
errores del tamaño de la torre han hecho 
que este simbólico edificio que...tanto ha 
embellecido al paisaje queretano ubicado 
en el corazón de nuestra ciudad se encuen
tre en peligro. Pero tiene solución. Conti
nuaremos con este tema, Manuel. 

Se une alla porlos años del16 y 1917, la 
Calle Antigua del Hospital (hoy Madero) 
que era prolongación del Camino Real de 
Cela ya con la calle 5 de mayo, se planeó una 
gran demolición, querian enderezar el tra
zo de Juan Sanchezde Alanís, dej arenmedio 
el actual templo de San Francisco, dem~ler 

Existe desmoroaamleato ea las coralsllli de 
aave del templo. 

A pesar del re~ate resaaeaparece ••• grieta, 
ea el laterlor de la torre. 

Ea los arraaqaes de los teasores ltay 
despreadlmleatos. 

·Exige el panista Mauro 
Viene de /g la. Pág. 
no cumpla con su deber y trate con despotismo a la g~nte 
simple y sencillamente no tiene ganas de trabajar~_que se 
vaya a su ~sa a descansar". 
Nosotros romo partido estamos viendo la posibilidad de 

que se nos escuche más seriamente porque sinceramente 
se vio en esta Junta de Cabildos muy pobre, puros 
chismorreos de verduleras de que fulano de tal dijo, de 
que mejor no, y sí sinceramente no se puede. Los 
regidores estaban en su posición de oorrer al SeGretario 
de Ayuntamiento y por otra parte vimos la prepotencia 
con la que se trato a la Regidora Guadal u pe Gudiño, con 
todo respeto es11na mujer que trabaja y que lucha y aquí 
se· le trato muy mal, las palabras que le dijo el Presidente 
Municipal sinceramente no van con el puesto que tiene. 
Nosotros seguiremos apoyando las cosas que sean justas 
para bien del pueblo, río se puede aceptar y seguir 
sosteniendo a una persona que es repudiada por el 
pueblo, nosotros en concreto no tenemos nada contra el 
Secretario, pero sí hemos visto yo en lo personal que sí 
trata a las personas con despotismo y con humillaciones. 

El Presidente probablemente esté trabajando bien, 
lleva muy poco tiempo en la presidencia pero si así vamos 
a seguir en los tres años, que va a pasar y todo esto ¿por 
qué?, porque les están haciendo sombra dos personas: el 
Secretario de Obras Públicas y el Secretario de Ayunta
miento, son personas que están manejadas por los fósiles 
del PRI. 

Nosotros vamos a demostrar en su momento pública
mente y porescrito de algunos desvíos de fondos que hay 
por ahí, estamos recabando las pruebas necesarias para 
en su momento demostrarlo, porque sinceramente aquí 
en S~an José hay una bandera de Acción Nacional y el 
verdadero grupo de Acción Nacional está conciente de 
lo que está pasando den!ro del Ayuntamiento, alguien 

acusó a nuestro síndico de levantaderos, q'!-e bueno que 
se esté dando cuenta la gente pero sí les exiginos a 
nuestros regidores que no vengan sólo a defender a una 
persona, que vengan a luchar y hacer propuestas para el 
pueblo porque el pueblo fue quien los puso y en deter
minado momento el pueblo los puede quitar, nosotros 
estaremos en la lucha por si se ofrece, si el Presidente está 
en su papel de encerrarse en si mismo nosotros no lo . 
vamos a apoyar pero si trabaja para el pueblo lo apoya
remos como partido y como ciudadanos de San José 
lturbide, estamos en desacuerdo que se proteja a una 
persona que no está encausada a trabajar porque a él no 
se sabe de donde lo sacaron no andaba ni con el PAN, 
nosotros no queremos estar en puesto públicos queremos 
ver los toros desd~ Ja barrera para hacerle propuesta a la 
Presidencia Municipal, desafortunadamente parece ser 
que no ha habido un acercamiento abrasivo se nos ha 
negado el diálogo como partido se nos han cerrado 
algunas puertas, esperemos que el Presidente se habra 
a diálogo y ya deje de estar jugando a la politiquilla que 
a nada nos lleva porque el que pierde es el pueblo no 
nosotros como partido ni él como Presidente. 

El Presidente Municipal puede ser positivo siempre y 
cuando no se deje manejar por estas dos personas, el 
Secretario de Obras Públicas y el Secretario del Ayunta
miento que siguen manejados por el PRI. El pueblo esti
esperando las respuestas a las promesas que el Presiden
te dió en su campaña, ya nb se puede seguir tolerando las 
mismas situáciones de antaño, queremos ver ya las reali
dades que no hay_a obrás por parte del Presidente, obras 
por parte del Secretario de Ayuntamiento, obras por 
parte del Secretario de Obras Públicas, porque parece 
ser que cada quien trae sus obras y las pagan ellos mismos, 
por eso no les checan sus cuentas en Tesorería y Obras 
Públicas, no vamos a dejar que los fósiles del PRI se 
adueñen nuevamente de la Presidencia un poder que no 
le corresponde ni al PAN ni al PRI ni al pueblo. 

Requiere el municipio 
Viene de /g la. Pág. 
~n médica mediante las insituciones correspondientes, se atien
de a niños menores en custodia, desamparados, maltratados, 
canalizándolos a casas de cuna o casa-hogar. 

A la población con proble~s mentales se les atiende en 
instituciones correspondientes, se proporciona educación esco
lar en 13 centros atendiendo a 300 niños en la cabecera y 12· 
comunidades. Se realiza promoción de alfabetización, primaria 
y secundaria abierta en apoyo con el INEA; se lleva a cabo la 
regularización del estado civil de la población sin costo alguno. 

Infoimó que se realiza una remddelación total al inmueble de 
la cárcel municipal con la participación de los propios internos. 
Durante los meses de marm, abril, mayo y junio se formularon 256 
infracciones por diferentes violaciones al reglamento de tránsito; 
se tomó conocimiento de 24 accidentes y se detuvo a 23 personas 
por conducir en estado de.ebriedad, se tuvo conocimiento de 7 
personas extraviadas que fueron localizadas inmediatamente y 
10 robos de bicicletas de las cuales han sido recuperadas 7; se 
efecuó vigilancia en colonias, zona centro y algunas comunida
des; se cubrieron· 38 eventos sociales en la Cabecera Municipal 
y 121 en diferentes comunidades. 

Por parte del Consejo Municipal para el Desarrollo Integral del 
área rural, se han detenrtinado 7 comunidades como polos de 
desarrollo en las que se realizarán obras que beneficien a éstas 
y a sus comunidades cercanas como son El Capulín, El Salitre, 
Buena vistilla, Ojo de Agua, Concepción, San Antonio Viborillas 
y El Cerrito del Arenal. El programa de Solidaridad lleva a cabo 
la entrega de los créditos a los beneficiados en el proyecto de 
apoyo a la producción conocido como "Crédito a la palabra". 

El alcalde rindió su informe acompañado por el secretario del 
Ayuntamiento Gabriel Contreras Belman, el síndico José Car-

. men Martínez Reséndiz y los regidores Alicia Torres Luna y 
Arturo Chaire, así como la presidenta del DIF municipal Rosa 
María Muciño y la señora Antonia Peña de Zarazúa, del 
voluntariado'municipal. · 
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Casa del Faldón 

Banda Elástica y Rock en oposición 
Víctqr M. Navarro 

El pasado 27 de junio en el Centro Cultural "Gasa del 
Faldón" se llevaron a cabo una serie de actividades que 
tuvieron como punto de confluencia el rock; ese género 
musical que !'ació hace más de tres décadas y el cual se ha 
convertido en el signo cultural popular por excelencia de 
nuestra época. 

Música, artes plásticas, danza contemporánea, práctica 
radiofónica; diversas disciplinas confluyeron en este "Con
cierto de Imagen" organizado por la sección de eventos del 
Centro Cultural ubicado en el Barrio de San Sebastián y 
productor-es de Radio Universidad y Radio Querétaro: Mr. 
Paco González "Lucas", Raúl Yañez, Salvador Mosqueira, 
Miguel Angel Millanueva, Juan José Salas, FrancisoSosa y 
amigos solidarios crearon la posibilidad para conocer exclu
sivas y llamativas portadas de discos de rocken oposición, 
disfrutar de la música del grupo queretano Armisticio, asom
brarse con la participación de alumnos de la Escuela Nacio
nal de Danza y gozar a tambor batient~ del Jazz de fusión 
que ejecuta magistralmente la aanda Elástica. . 

Cerca de un centenar. de portadas de discos fueron 
exhibidas en la galeóa Pauta de Allende; entre acetatos y 
compactos pudimos observar la imaginación desbordada de 
quienes se han dedicado a ilustrar produCciones que rayan 
en lo marginal y casi en lo elitista: grupos como Ars Bears, 
Henry Cow, Cassiber, Gong, Residents, Frank Zappa, 
Captain Beetheart, M.F. Cote, Entron Fou, Pére Ubu y 
mu9hosmásque ilustraron este viaje porlas frecuenci.asque 
anúncian "humo verde en tus bocinas"; se hizo pr:esente el 
discurso·heterodoxoque se aleja sustancialmente del patrón 
comercial y de la música simplona que escuchamos por lo 
general en el cuadr:ante radiofónico. 

La gente coma y recor:ría aSombrada esta colección de 
po'rtadas que anunciaban un naturalismo abstracto o un 
surrealismo que le va muy bien a grupos como el del Capitán 
Corazón de bistec. Fiesta para los sentidos, los ojos encon
traron un oasis. 

A las 8 de la noehe el dueto Armisticio entró a teclados 
batientes y con solos de guitarra inundó el Patio de Las 
Mercedes, donde ya se encontraban más de cincuenta 
personas cobijándose a la vera del rock queretano. 

Las luces se apagan, un sonido casi gutural emerge sub
terráneo, sombras que se mueven y elementos que se 
conjugan. El verdadero "macho cabrio" irrumpe en un 
monociclo y se pasea entre las filas de gente, "Memo" 
Portillo dibuja en el espacio solos con su sax alto, el "Apache" 
vestido de terrorista se deja oir con su saxofón baótono, 
"Fito': camina doctamente dándole golpecitos a un platillo de 
batuca, Zósimo vestido de frac pontifica: reunión y fusión de 
las artes, una puesta en escena que Banda Elástica nos 
presenta como una corriente eléctrica que a todos moja por 
igual. Explosión de los sentidos, en el escenario Dinora y 
Juan Manuel hacen danza a mil sensaciones por JDinuto, 
acaso unos versos nos expliquen esta fuerza: 

"Sin mailviar el [tn de música 
que no puedes evitar amár 
ni dejar de seguir como un mandato 
que irrumpe en los nervios". 

Banda Elástica vistió de música la Casa del Faldón con 
temas como Cinco Negro, Mambo y otras aventuras más. 

Banda Elástica es una agrupación que lleva 9 años traba
jando, transita deljazz al rock, retomando escals de algunos 
géneros musicales populares ya clásicos como el mambo y 

la música de concheros. 
Itinerante, asombrosa, ima- . 
ginativa, la propuesta de 
Banda ... resulta heterodoxa 
y refrescante ... a continua
ción algunos fragmentos del 
folleto promociona! de este 
grupo integrado por Rosino 
Serrano en los teclados, 
Guillermo González en la 
guitarra, Zósimo 
Hernández en el bajo, 
Rodolfo Nava en la bateria, 
José Navarro en percusio
nes, Guillermo Portillo en 
alientos y José Luis Romero 
en el sax. 
"Banda Elástica, es de 1983, 

un espacio para la creación 
musical en el que hemos 

Rock e• la Caa del Faldó•. 

El pecado de la carne 
. .... . o . 

hamburguesas 1{1 ~ · 
i:;:::: :::::::::::;:;::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::::;::/:~:::::::::::::::::::;:;:::::::;:::;::;:::::\:::~:!:!:;}::::::;~:J--

haw~iana, ~~¡;¡J au:::: 
venga a probar mexicana, L. 

nuestras deliciosas . l ¡;¡ 
hamburguesas Ing esa r-L-u-ne_'S_a_Vte-. m-es---,., 

1 d 19:00 a 23:00 horas 
AL CARBON y a peGa ora. Sábado y Domingo . 

Circuito Moisés Solana no. 755-20 esquina Prolongación Pasteursur ·13:00 a 23 horas 

contluído músicos con diversos antecedentes, gustos, ten
dencias e inclinacione!¡. Todos, de alguna manera estudian
tes y trabajadores de la música, con trayectoria de ~ntre diez 
y quince años de estudios y trabajos musicales, formados en 
diferentes escuelas y conservatorios -y-también en la música 
popular, el rock y eljazz- nos reunimos con el afán común 
de dar salida a través de la música a una necesidad natural 
de expresión, encontrando en ello posibilidades de creci
miento artístico, además de un gran placer po hacerlo". 

EN ESTA TEMPORADA DE LLlNIAS 
PROTEJA SU CASA CON 

LLAMENOS ... N·osOTROS VAMOS 

linpermeablllzantes 
Pintura y recubrimientos 

Ce"ad1.1ras Ya/e 
Aditivos y selladores 

,e EN~ 
o~<"+. 

S.A DE C rt 

BoulevardJardinesde laHaciendaNo.109, 
Tel:16-48-70Col.JardinesdelaHaciendn 

QUERETARO, ORO 
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Nexos. Vuelta, Proceso. Televisa... el poder 

Tiros a _gol 
Julio Figueroa/VII y última 

40- La Conjura de Jos Letrados encabezada por Octavio Paz 
(Vuelta 185) no es una simple escaramuza: es una confrontación 
abierta y una crítica individual, un deslinde de pesiciones y una 
ex¡:xJSición de principios y actitudes diferentes. Es una batalla de 
una pelea mayor: el canbate rultural y político entre· las letras y 
el poder. El Coloquio de Primavera pastoreado por HéGtor 
AguiJar Camfn (Nexos 173, mayo de 1992, pp. 5-17) no parece 
un foro sino un coro de 42 viV06 y d06 muert06: ¿no son muchas 
personas para tanta uniformidad? Parece la defensa y el discurso. 
de un partido: un rollo desde arriba, no un conjunto de voces 
solidarias pero independientes. Hasta ahora (12-V-92) sólo unos 
cuantos se han manifestado de una u ctra manera personalmente: 
Monsiváis, Rolando Cordera, Fuentes, Flores Olea ... 

41- La respuesta roleáiva de Nexos, se dice, es "el compendio 
de d06 rondas de conversación del O>nsejo Editorial de Nexni'. 
Muy bien. Y más adelante . se afirma, en el apartado denominado 
"Fbr¡;¡, no coro", que una cosa sa1 las opniones y las posiciones 
del direáor y otra las de la revista: las del primero "no son la lfnea, 
ni el credo rolectivo de la revista Nexos, cuyos miembros tienen 
tod06 su propios medios de expresu- lo que piensan y SUS•J'll"opias 
ideas y cornprominc; con la vida pública del pafs. Nexos no es 
una revista de ideas obligatorias para sus miembros. Es una 
tribuna, no una corte. Es un lugar de encuentro de distintos 
caminos, no una calle de sentido único. Es un foro, no un coro. 
Las creencias y los puntos de vista de su director no han sido 
impuestos a los rolaboradores de Nexos como un catálogo tle 
creencias y lealtades -personales o políticas- que deban 
compartirse como seña de identidad, como boleto de acces0 o 
como garantía de p.ermanencia en la reyista. Creemos que 
cualquier mirada imparcial sobre la revista- Nexos encontrará en 
ella la misma pluralidad de convicciones y puntos de vista que 
hay en su · consejo editorial, y aún un poco más ... " 

Esta carta de buenas intenciones ¡xr desgracia no se cumple al 
menos en esta hora: ¿dónde está la pluralidad de punt<:JS de vista 
sobre la crítica de Vueha? Fn este número de Nexos no sólo hay 
unanimiood sino uniformidad, y fuera de la revista: silencio. ¿No 
es asf? Salvo d06 excepciones en un equipo de 42, impera una 
respuesta corporativa. 

42- La ~esta oorporativa de Nexos se divide daramente en 
tres partes: 1- su autovaloración del Coloquio de Invierno; 2- su 
autorretrato de Nexos; y 3- su posición respecto a Jas relaciones 

. . _tntre los intelectuales y el poder. Fn la ~primera parte Nexos se 
·. · defiende muy bien, no sé si con razón o no, salvo en un punto en 

que me asalta la duda: "Nexos fue el gestor de una aportación 
privada que pagó 1,000 de los 1,170 millones de pesos que costó 
la organimci.ón del Coloquio de Invierno. Repetimos: 1,000 de 
los 1,170 millÓnes que costó el Coloquio vinierbn iro de los 
fondos públicoS· o los impuestos de los contribuyentes, sino de 
la aportación de patrocinadores privados, a quienes agradece
mos una vez más sti compromiso con las nuevas perspectivas de 
la cultura mexicana... De nuevo: a ellos, muchas gracias." ¿A 
quiénes? ¿Qué patrocinadores tan generosos aportan la bonita 
suma de mil millones de pe!n'i y no les importa que su nombre 
sea escamoteado h'asta ahora? Francamente uno duda que los 
Grupos Cemex y Pulsar hayan negociado antes y no después oon 
los organizadores del Coloquio. Por le menos parece escura esta 
clase de negociación y patrocinio. 

Pere en seguida, en los tres p.mtos siguientes al anterior de la 
res¡::uesta de Nexos, está la cuestión central de esta primera parte: 
el uso público de los dineros públicos de las instituciones 
p~. ¿Cómo deben usarse estos dineros? ·La respuesta es 
obvia: según las funciooes y los fines pór los que existen estas 
instituciones. No pueden ser prestanombres al servicio de otros 
intereses. ¿Qué ha su~do en este caso de la UNAM y del 
CONAUJL TA? Fn fin, éste es un debate importante, el de 1& 
dineros y las instituciones públicas en relación con grupos 
particulares. Por mi parte no tengo nada qué decir en este 
momento. 

43- Yo no creo en la imagen negra que paz hace del grupo 
Nexos y tampoco creo en el modelo idflico que en la segunda 
parte de la respuesta Nexos se fabrica. & cierto, Paz generaliza 
demasiado y duda poco; la riquém de su síntesis puede ser una 
gran riquem o una simple simplificación. Si la síntesis es riqUeza, 
la generalización es pobreza. ¿Olé hacer? Fn este caso coocreto, 
~o en roes, el tiempo dirá No pocas veces, desgraciadamen
te, Paz ha tenido razón. Aunque en varias cosas sin duda dicen 
la verdad (¿quiénes? ¿cuáles cosas? ¿qué tanta verdad?), la 

respuesta Nexos me decepciona y me molesta porque, en esta 
peka espedflCa que por supuesto nos toca persona/mefl!e, ¿en 
dónde está "la diversa colección de adultos que van y vien_en por 
la revista cargando sus propios compromisos individuales, sus 
propias convicciones políticas, sus propios intereses profesiona
les, sus propias pasiones; y, desde luego, sus propios textos"? 
¿Contra quién pelearse o oon q.úén estarna; de acuerdo? ¡f:f>mo 
saberlo frente a 42 gentes maSticadas? Esperemos los próxilll06 
núm~ pero para mr ésta es la ctítica central oontra la respuesta 
corporativa y demasiado bien orquestada de Nexos, que por 
cierto Proceso en su síntesis acaso obvió al omitir estas "~ 
medulares" del autorretrato: ''Foro, no cord', "Catorce años" y 
el último ¡:M-afo de "La cooj¡lra". Es decir aquellas partes donde 
el grup9 y la revista se pintan cola- de rosa. 

44- Las excepciones. El mismo día que apareció el artfrulo de 
~ "La oonj~ua de los letrados", Carlos Monsiváis respondió 
en Procesa (No. 805, 6-IV-92, pp. 48-51). Mis respetos por 
Monsiváis y aún CliperO más de él; si no tuviera agudem ni valor 
civil, me conformaría. ¿Qué decir de las declaraciones de 
Fuentes, si dice no haber leído el texto de Paz y no Ct;Jilocer la 
intriga contra Flores Olea, y de todos modos declara? Ya le 
contestó su terrible lector, Krauze: "Dineros públicos, virtudes 
privadas" (Proceso 808). No tardan las próximas dedaraciones 
del escritor. Ah, ¿y cpé tal la amplia entrevista de Carlos Marfn 
con "el Padrino sin mafia"? (Proceso 807). Me quedo con la 
.última y conmovedora parte, los "tres monólogoS" del viejo. Otro 
testamento. Y toca el turno a Jorge Femández Menéndez y su 
oportuna entrevista a Rolando Cordera: "La reaeci.ón de Vuelta 
orulta el verdadero debate político: la intervención del Estado en 
la polftica culturál" (Paginauno del Unomásuno del 3-V-92). 
Sólo diré que la intervención de Rolando OJrdera es nOtable y 
,.sontribuye a establecer una verdadera discusión de altura sobre 
algunos puntos esenciales. Como simple leáa- y ciudadano yo 
espero ahora del periodista Jorge Fernández Menéndez otra 
entrevista necesaria: con Krauze y/o con Paz. Igualmente: corno 
ya vimos a Fuentes con Rolando Cordera (dos veces el mismo 
programa), me guStaría ver allf mismo a Octavio Paz. Nada de 
esto tendría que ser imposible. Por el contrario: ¿no es la 
democracia que tod06 queremos? Por fin habló, con rencor, con 
rabia, con impotencia, sin muchas ideas y sin gloria, 
autoelogiándose a la manera de Vidaurri dice Musacchio, 
"cuando parecfa que se mantendría en el obligado mutismo de 
un asesor presidencial", viajando por Europa, el 3 de mayo en 
Madrid, con Braulio Peralta correspon-sal de La JorruuúJ: 

- Víctor Flores Olea no quiere entrar en el tema más candente 
en el ambiente cultural mexicano: su salida de Conaculta Pero 
acepta señalar: "Me pregunta usted sobre las ci.reuilstancias de mi 
salida del O>nsep Nacional para la GuJtura y las Artes. Unica
mente le diré que también fue resultado de una inmensa intole
rancia, de una increíble violencia, majaderías al por mayor, por 

. esCrito y en lo personal. De esa manera, aun cuando no haya 
habido la solicitud expresa de mi destitución, se forzamn obje
tivamente las cosas hasta su límite. Es curioso, un hombre de tanta 
valfa, que fuera del pafs viste la túff! del humanista universal, pero 
que en México prefiere las insignias del cacique. 1...0 siento de 
veras porque muclia, mucha gente le perdió el respeto. Tanta 
gloria literaria y tan poca contencioo. Es una lástima pero creo 
que fue asf, asf es". (La Jornada, 4-V -92). 

¡sOpas! ¡Que fuera del pafs viste la to~ del humanista universal, 
pero que en México prefiere las insignias del cacique! ~ el 
cacique gordo de Cempoqla es inmortal! Dos cosas: Octávio Paz 
hizo la crítica; la inmensa intolerancia de destituirlo fue del 
presidente Salinas. ¿No aguan.t6 la presión? Segunda: ¿tantos 
puestos públicos y tanta contención? 

45- La tercera y última parte de la respuesta Nexos es quizi la 
más trascendente y, al mismo tiempo, por desgracia, pobre en 
ideas. He allí la dificultad de que 42 personas pensantes se 
manifiesten conjuntamente en un solo escrito: la simplificación 
se hace inevitable. Sé trata de las relaciones entre los intel.ectuales 
y el _poder, un vieja y ya dásico tsma sobre el -cual se han escrito 
algunos clásicos de la literatura, corno el Virgilio de Herrnann 
Broch tan admirado y querido por el gran autor de El imperio 
perdido. 

Dicen los 42: "El tema de las relaciones del intelectual con el 
poder es amplio y apenas está in,vesti~do entre noSGI.ros. Tra
taremos de abordarlo en próximos números de Nexos". Espe
remos esos números. Mientras tanto Rolando Cordera reconoce 

en su mtrevista con J0rge Femández que paz sí . se ha ocupado 
del terna y que n0 es poco Jo que le debernos, pero que esta vez 
"simplifica al absurdo" la cuestión y más bien hay un "retroceso 
en su elaboración". ¿La respuesta Nexos la ha ampliado y oo 
algún paso adelante? A mf me parece que ellos también simpli
fican y esquematizan excesivamente las posibles posiciones de 
paz y de Krauze. Fn suma, es cierto que las cosas son complicadas 
(el mundo es picudo y no redondo ni cuadrad>) y no sirve verlas, 
de uno y de otro lado, "con un lente de sólo d06 cola-es". & obvio 
que no todo lo que sea gobierno y Estado es malo por-naturaleza, 
ni todo Jo que venff~ de la sociedad sea ooeno por sí mismo. Lo 
que pasa es que en nuestro pafs hemos tenido más Estado que 
sociedad y hoy los ciudadanos reclamamos, cuéstionamos y 
exigimos más que nunca a los funcionarios del Estado. También 
hay que hacerlo con los empresari<:JS e industriales. Esta es la 
pelea Donde además hay también una burguesía que reclama 
su parte del leén. Otra pelea. 
_. La enseñan2a de paz es que en di'stinta; momentos ha dicho No 
y Si al gobierno en tumo. Públkamente. fn ambos casos sin 
culpa, sin una actitud vergonzante, sin ser aliado del poder ni 
sentirse. su enemigo número uno, sino siempre tratando de 
evaluar con lucidez las cambiantes circunstancias. ¿Ha hecho 
otro tanto, p0r epnplo, Héctor AguiJar Camfn? Krauze, por su 
parte, siguimdo a Cosfo Villegas cree que en estos momentos es 
mejor trabajar fuéta que dentro del gobierno. Fuera y frente al 
Estado. Sin duda la posición contraria también es válida, sobre 
todo -diña Monsiváis- porque muchas veces no hay de ctra: fuera 
del Estado el desiett0 es enorme; las iniciativas privadas siguen 
empeñadas en hacer dinero, no rultura En fin, ¿dentro, afuera 
o en medio? Carácter- es destino. Y., además, no s610 la ~ción 
sino la función es lo que cuenta. Otra vez Paz: ¿ideólogo, 
cortesano o crítico? ("Jaime Torres Bodet: Poeta secreto y 
hombre público';, Vuelta 186). Simplemente servidor público. 
Nada de que "mi única lealta9 es con el señor presidente de la 
República". 

¿Se puede irabajar dentro dei Estado manteniendo la indepen
dencia crítica y sin ser un aliado del poder ni un desleal? ¿Y en 
Televisa? Algunos han podido y otros han salido a patadas. Si 
no es lo mismo hacer que pensar, tener ideas que ejecutarlas, ¿se 
puede mandar y dudar sobre Jo que se hace? El inteledual y el 
político, el periGdismo y la literatura, la culrura y el poder: habría 
que echarle otro ojo al libro de Scherer, Los presitknJes, 
especialmente las páginas 78-86. Finalmente, con oomildad, 
inseguridad y miedo propongo para alguno de esos próximos 
números de Nexos este trabajito personal: "Cultura y poder: la 
dificil lección del diálogo" (18 cuartillas, inédito). 

46- ¿Dineros públicos, virtudes privadas? Dinero privado y 
vicia; públicos. ¿A la sombra del Príncipe o a la sombra del 
Dueño? Mejor: bajo tu clara sombra, romo la llama al aire, en 
tenso aprendizaje de lucero. Interlocutores: "Hay que hablarle 
a la sociedad y también al gobierno: a los súlxitos y al [Jrfncipe, 
lo mismo que al Dueño y a sus ~mpleados". Paceanamente 
cabría añadir: para hablar con los ctr~ende a hl)blar conti~ 

mismo. Además: no sóle hablar con quién, sino cómo, de qué, 
para qué -graznidos carniceros: pa-ra,.qué, pa-ra-qué. Las cinco 
y diez, es daro el silencio, ya casi acabo, y la callada luz del alba 
toca la ventana: alba suave de codos en el vallt:. Mira, lo mejor 
de Querétaro está arriba. ¡Cuántos años y cuántas rosas han 
pasado! ¿Y mi gente? ¿Fn dónde está Jo <pe pasó y qué se him 
de tanta gente? . El hoinbre que anda por esta página es el 
muehacho que revive: 

"El bien, quisimos el bien: 
enderezar iil ~. 

No nos faltó enlereza: 
nos faltó humildad. 

Lo que quisimos no lo qui.$imos con inocencia. 
Preceptos y ccnceptos, 

, soberbia de teólogos: 
gOlpear cat la cruz, 

fundar con sangre, 
lewntor la casa con ladrillas de crimen, 
decretar la ccmunión obligaJoria. •. n 

(Por razones de es],acio no ciJo hasta el monte de hu~). 
47- Nava. Crónica de una muerte anunciada, digna, ejemplar. 

No l;l muerte sino la vida: s~guir siendo lo que somos hasta 
reventar. Hasta siempre. ·Chavo Nava. 

48- Olé silencio. ¡p asf el mundo? Cemuda. Basalchía. ¿Por 
qué nadie se ocupa, y menos en serio, de la respuesta Nexar? 
Tierra indolente. Junto al huizache, pienso y siento que vivo. 

. 49- Olvidad> por todos, pero admirado y querido por José de 
la Colina y por José Emilio Pacheco, perdón por ponerlos 
juntos, Jules Renard hacía esta distinción entre un narrador y un 
escritor: el primero sabe contar cualquier cosa, como García 
Márquez; el segundo se pone en la cosas (Diario, mayo 
de 1~99). Todo por nada. Fin. 
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El aborto, una discusión -absurda 
Oiga Nelly Sánchez 

Si hay un tema inútil para tratar en este mundo tan convul
sionado, no cabe duda que es este que trata de esa decisión 
tan personal e íntima como es la de tener o no tener un hijo. 

Si por ejemplo, en un congreso sobre la familia, se-hiciera 
una lista de prioridades sobre lo más importante a tomar en 
cuenta a la hora de la organización familiar, posiblemente 
estuviera en primer lugar la edad de los jóvenes para 
contraer matrimonio (yo opinaría que nunca antes de los 20 
años); como consecuencia de ésto la madurez de los jóve
nes, la utonomía económica, su proceso de desarrollo per
sonal (si han acabado por estudiar, por ej.), y por su propio 
peso caería, el cuántos ·y cuándo de los hijos. 

Aunque podría decir que estoy "curada de espanto" de 
tanta tontería que se magnifica, y tantos problemas realmente 
serios que se soslayan, no deja de causarme asombro el que 
se le de tanta importancia al tema del aborto, siendo este un 
hecho que como la masturbación no causa ningún problema 
a quien lo realiza, salvo que previamente se haya creado un 
clima de terror alrederor de él satanizándolo. Todas recor
damos cómo se anatemizaba la práctica normal y evolutiva 
de la adolescencia de la masturbación. Aún están vivos los 
hombres y mujeres de la generación pasada para contarlo, 
y conservamos los testimonios históricos de casos de tortura 

Educación de la Sexualidad 

Lecturas para vacaciones 
Elizabeth Contreras Colín 

Ante notas informativas variadas que se publican, a 
veces es tan notoria la negatividad existe~ te .e~ los 
sucesos que se prefiere mejor leer otro tipo de oo8as, 
y en estos días cercanos a mis vacaciones he recibido 
por distintos medios dos libros que son excelentes 
para lecturas placenteras y otras no tanto, pero son 
necesarias en nuestro contexto, sobre todo aprove
chando algunos ratos libres. 

Uno de ellos, el cual he tenido en mis manos gracias 
a la paciencia de Narmín, se titula "El Placer de la 
Palabra" y se compone de una serie de relatos, 
poemas, cuentros y otros en forma de antología pero 
con la característica de ser "Literatura Erótica Feme
nina de América Latina" y escrita por mujeres (podría 
decir que Jlí!ra mujeres, _pero bien le caería su lectura· 
a varids hombres, pocos por cierto, que sí han acom- -
pañado ·a sus parejas en las buenas y las malas). 
Encuentra usted autoras como Rosarios Castellanos, 
Elena Poniatowska o Rosa María Roffiel y también 
otras como Delmira Agustini (porl.Jruguay), ó.Isabel 
Allende (por Chile), nombrando las más nombradas 
en algunos lugares. Pero si puede seguir leyendo "de · 
corridito" como a veces le pega a uno se va a llevar 
varias sorpresas con la cachondez obvia y escondida 
de algunas de ellas, o con su manejo de las manifesta
ciones de la sexualidad, la femenina, la masculina. 

En especial Narmín me había hablado de una autora 
Argentina que escribe "Juguemos al Fornicón" y la 
verdad que cuando lo termina uno de leer tiene que 
completarlo con la práctica (aviso: si no tiene pareja o 
no está en ese momento con usted, puede resultarle 
placentero también fantaseareljuego, mientras .. ). Las 
compiladoras de la obra son Margarite Fenández 
Olmos y Lizabeth Paravisini-Gebert y la editorial es 
Planeta. Creo que vale la pena comprar el libro, usted 
porque se va a llenar de muchas situaciones agrada
bles y yo para dejar a su dueña re-leerlo cuantas veces 
quiera. Aunque considero ,que por lo pronto me ha 
tocado a mí encontrar alguien que en estos tiempos 
presta sus libros, pues en lo personal la mayoría de las 
veces si no es que siempre, me toca prestar y esperar 
infinidades para la devolución. 
·El otro libro, adquirido éste sí gracias a la colabora

ción de la Dra. Lo urdes Prieto quien tuvo la paciencia 
de esperar mi pago, se titula "Cautiverio de las Muje
res: Madresposas, Monjas, Putas, Presas y Locas" 
eScrito por Marcela Lagarde, editado por la UNAM y 
es un señor libro por lo que contiene y el tamaño, pero 
aún tengo esperanzas de acabarlo de léer y poderle 
comentar J!lás algunas temáticas específicas. 

por practicarla, que podían llevar al sujeto desde la locura, 
has.fa la muerte. Sin embargo hoy día, se habla de ello en la 
televisión, revistas, etc. con absoluta normalidad. 
De la misma manera, el desprendimiento de un huevécillo 

de unos centímetros cúbicos de volumen, realizado en 
condiciones idóneas de higiene, capacidad científica, y 
comprensión humana no tiene por qué causar problemas 
que la extracción de una pieza dentaria. Pero si esa misma 
extracción del huevo es hecha fuera de tiempo (debe 
hacerse antes de las primeras 12semanas), en forma clandes
tina, sin higiene, con la angustia económica de precios 
abusivos propios del mercado negro, y con toda la culpa 
producida por la satanización, va a resultar para la mujer y 
la pareja, un hecho casi siempre traumático. 

¿Quienes crean este clima de terror antiabortivo? ¿Quie
nes estan detrás de estas campañas de nacimientos 
indiscriminados de hijos y más hijos en familias que realmen
te no los pueden mantener, y van a ir a dar a la calle, siendo 
fácil pasto de las drogas, la delincuencia, los a husos sexuales, 
la violencia y la muerte? 

Esta es la pregunta que no me deja dormir. 
Años atrás escribí un artículo con este tema, en donde yo 

veía por detrás de estas campañas, a los grupos de poder, 
mandando a las clases pobres a tener hijos para acrecentar 
el ejército de resetva de los desocupados y así obtener 
mano de obra barata. Hoy en día ya no creo en esta tesis. 
El mundo está lleno de desocupados, que se consideran una 
bomba de tiempo que estallará en corto plazo (en Europa 9 

- %; en E. U. 11 %; en América Latina U%). · 
Los tiempos que corren no sólo nos deparan para las 

nuevas generaciones desocupación (con su secuela de ocio 
y delincuencia), sino de carencia de vivienda, de alimentos 
y hasta de aire, lo que traerá aparejado la competencia más 
despiadada y feroz por un espacio vital en la sociedad y en 
el planeta. 

¿Qué pasa cuando en una sociedad los hombres tienen 
que luchar a brazo partido contra sus compañeros y herma
nos por trabajo, casa, comida, estudio, posición social, y 
todos nos declara~s enemigos de unos contra los otros? La 
historia demuestra que cuando la sociedad no puede con-
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tener todos estos ·problemas, esa sociedad se derrumba, 
igual que lo puede hacer cualquier contenedor rebasado en 
su peso y volumen. Entonces sobrevienen las guerras. 

Cierto es que en nuestro planeta no han cesado las 
guerras fraticidas en algún punto del mundo, desde la 
segunda guerra mundial, pero de todas maneras, cierto es 
que relativamente, podemos decir que hemos gozado de 
algunos períodos de paz imprescindibles para el desarrollo. 

· Los grupos de poder conocen esta problemática-muy bien, 
pero ¿por qué no evitan los conflictos, con el control de la 
natalidad, entre muchas otras formas que tienen a su alcan
ce? ¿Por qué se dedican, por el contrario a propiciar la 
natalidad, a prohibir el aborto, a satanizar todo tipo de 
planificación familiar, medidas anticonceptivas, a asustar con 
el infierno a las mujeres solteras campesinas y de bajo nivel 
sociocultural; a generar madres solteras entre las jóvenes, 
sin darles a cambio ninguna alternativa? 

Está totalmente comprobado económicamente, que la in
dustria que más ganancias deja, es la de la fabricación y venta 
de armamentos. Está por encima del narcotráfico. Las 
guerritas locales dejan mucho dinero en venta de armas, 
pero lo que más ha engordado a los imperialistas ha sido, sin 
lugar a dudas, el terror que le generaron a los pueblos y a 
los gobiernos del t~rcer mundo contra el comunismo. Des
aparecido éste, con qué los van a asustar? Echar a pelear 
a unos gobiernos contra los otros, ha sido desde siempre la 
táctica del poder ("dividir para reinar"), pero este es el 
momento que podemos llegar "peligrosamente" a la paz, y 

' eso hay que evitarlo a toda costa para no quedarse sin 
clientes. 

Las guerras necesitan mucha gente para ser matada. ¿De 
donde sale la ca-rne de cañón, sino de los desocupados, los 
marginados, los que no tienen ningún destino, más que morir 
en la guerra o en las calles de cualquier ciudad violenta? 

Así pues, que se necesita sobrepoblación para generar 
conflictos, para que éstos a su vez generen guerrar que 
generarán mucha riqueza a los países ricos. Se necesita 
mucha carne de cañón para esas guerras, así que Qtujeres 
a parir, a no abortar, que la maquinaria bélica necesita carne 
humana, mucha carne humana, más carne humana, paran, 
sigan pariendo, más, más, más ... 

Este parece ser el mensaje oculto de las campañas pro
natalistas. 
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Don Samuel: ¿otro asesinato? 
Viene de la la. Pág. 
Samuel y al párroco de Simojovel Joel Padrón. 

¿Quién es Dpn Samuel? ¿Por qué lo quieren asesin~r? 
Nacido en la ciudad de Irapuato, Guanajuato, el 3 de 

noviembre de 1924, fue designado como elll obispo de San 
Cri_stobal de las Casas por el Papa Juán XXIII en enero de 
1960 (el primer obispo de Chiapas había sido el mismo Fray 
Bartolomé de las Casas). Don Samuel Ruiz García ha sido 
digno sucesor de Fray Bartolomé, pues en sus 33 años de 
obispo ha desarrollado una verdadera pastoral en defensa 
de los indígenas y de su cultura, ha sido un gran defensor 
de los Derechos Huamanos, es el más grande defensor 

· actualmente de las selvas y lagos chiapanecos, ha sido un 
incansable hermano de los refugiados guatemaltecos. 
Todo esto no le gusta a los ganaderos, ni- a las élites de 
Chiapás llegando a decir el gobernador que él"ha realizado 
más cosas en tres años que el obispo ea33". 

Después de la muerte de Don Sergio Mendez Arceo El 
obispo Don Samuel ocupa 
la secretaría del Comité de Solidaridad internacionai"Mon
señor Osear Arnulfo Romero" (el obispo asesinado por las 
guardias de El Salvador). 

¿Será posible que en Méxicp "cuasi-país del primer mun
do" se permita el asesinato de un obispo o de sus agentes de 
pastoral? ¿Este será el premio a los indígenas después de 
500 años de eKplotación? ¿.Qué otros obispos elevarán su 
voz en defensa de los ipdígenas'y de nuestras selvas? ¿se 
quedará callada la iglesia ~mo cuando mataron a Mons. 
Romero, echándole la culpa a los guerrilleros? Pero si en 
México no hay guerrilleros. En México en Chiapas sólo hay 
un obispo y unos pastores que, con el Ev~ngelio de Cristo, 
han dedicado toda su vida a los más pobres, a los más 
explotados, a los más marginados: LOS INDIGENAS. 

Los católicos de todo México, el gobierno federal, la 
iglesia, los partidos, los sindicatos y todo el pueblo no vamos 
a permitir que a 500 años se asesine al más digno sucesor de 
Fray Bartolomé de las Casas, no vamos.a. ~rmitir que se 
acabe con nuestras selvas, con las culturas autóctonas ni con 
la Pastoral de los pobres (asilo debería explicitar la regla
mentación de la relación Iglesia-Estado). 

Desde Querétaro clamamos por la defensa de las culturas 
indígenas de nuestras selvas y por la vida de Don Samuel. 

Todo tiene un límité 
Viene de lq la. Pág. 

El franciscano de 53 años -que inicialmente tenía previso 
anunciar su retiro hasta mediados de julio y que apenas va 
a solicitar su reducción al estado laico- ha sido sancionado 
en varias ocasiones por la Congregación para la Doctrina de 
la Fe del Vaticano, debido a sus audaces posiciones teoló
gicas, que consisten básicamente en su exigencia de que el 
Evangelio sea vivido con criterios sociales. "Dejo el minis
lerio presbiterial pero no la Iglesia", explicó tras sostener 
que la estructura eclesiástica "crea y reproduce más des·
igualdades", en cuyo seno -aseveró- tuvo que sufrir"la difa
mación de aquellos sectores sociales que encuentran en el 
cristianismo tradicional un aliado en el mantenimiento de sus 
privilegios con el pretexto de la preservación del orden". 

El autor de más de una treintena de obras de contenido 
teológico -entreella5Iglesia: carisma y poder, por la cual fue 
llamado al Vaticano, y que pronto entregará a la· prensa los 
libros que le fueron censurados por la autoridad central de 
la Iglesia Católica enRoma-, pidió a los teólogos no cesaren 
su lucha para "evangelizar a la iglesia institucional". 

En la edición número 36 de El Nuevo Amanecer (21 de 
enero de 1991), publicamos una entrevista que el famoso 
teólogo latinoamericano concredió semanas antes. a nuestro 
colaborador Jesús Ramírez Funes en Vinhedo, Brasil, du
rante un curso con laicos y religiosos de todo el continente. 
En ese texto externó severos juicios hacia el ·poder 
institucional católico y tras denunciar que ''cada vez crece 
más la dictadura del clero" advirtió que "si me vuelven a con
denar responderé con dignidad y me rebelaré". Retomando 
palabras dichas dos años antes a E/ Nuevo Amanecer, en su 
carta publicada la semana pasada por Folha deSaoPaulo, 
puntualizó que la iglesia "nada olvida, nada perdona, todo 
cobra". La noticia de que Leonardo Boff deja el s;¡cerdocio, 
fechaéia en Río de Janeiro, fue difundida por ~gencias 
internacionales como Ansa, Efe y Afp, y divulgada en Mé
xico pordiversosmediosdecomunicación. Enjulio de 1990 
el cardenal Joseph Ra~inger estuvo en Brasil y su presen
cia tuvo como objetivo "acelerar algunos procesos conde
natorios" 'COntra Boff. Dijo entonces a Ramírez Funes: · 

-E . Va ti cano me sigue actualmente varios procresos. Está 
J!on cuestión el artículo que presenté en el VII Encuentro de 
las CEBs (ComunidadesEclesiales de Base). Han exagera-

do en su vigilancia sobre mí. Desde 1972, cada mes de abril 
sin excepción, realizan una serie de acciones para ame
drentarme: me amonestan, me envían cuestionarios que 
debo de contestar para ellos volver a acus-arm~, me piden 
que me salga de Petrópolis, que me quiten mis cargos, 
funciones y tareas en la Orden franciscana. Yo obedecí la . 
primera vez con la sencillez del Hermanito de Asís. Ahora 
que me vuelvan a condenar responderé con dignidad 
humana y valentía evangélica (ellos utilizan el evangelio 
contra mí; ellos ni se la creen); responderé con protestas, con 
movilizaciones, no me callaré, me· rebelaré. Ya se los dije. 

Leonardo Boff, que en diversas ocasiones ha sido obliga
¡;l.o por Roma a "guardar silencio", es famoso por sus duras 
críticas a la institución jerárquica. "El Vaticano ~ijo en esa 
misma entrevista- tiene una perspectiva equivocada, ha 
vu.elto al pasado restaurando viejas funciones políticas que 
ya no le competen. Le ha apostado a la evangelización del 
siglo XVI, a la evangelización colonial, sólo que ahora con 
nuevas ropas y cün los medios de comunicación masiva, en 
las manos del Opus Dei. El Vaticano quiere una iglesia 
fuerte, disciplinada, moderna; para ella los pobres son 
premodepws, no tiene nada qué proponerles, se articula 
con los poderes dominantes, se le acabó su sensibilidad para 
el servicio'·'. 

Ante esta situación, Boff recomendó· responder "con una 
política de altura y. con paciencia histórica" y .exhortó a ser 
"ideólogos muy agudos como una draga" para "construir el 
bloque social histórico de los oprimidos". En esta hora de 
cambios profundos "tenemos que repensar lodo", senten
ció luego de asegurar que "el imperio del capitalismo se 
torna cada día más absoluto en la producción y en el modo 
de pensar", ante lo cual la Teología de la Liberación "debe 
ser caja de resonancia de los oprimidos, articuladora de una 
ecología social y constructora de unan u e va ética internacio
nal". 

Tras su anuncio de separación, el 29 de junio Leonardo 
Boff se mostró preocupado ante la posibilidad de que "los 
cristianos críticos, que disponen de cierta cultura teológica, 
militantes de las comunidades, emigren internamente de la 
iglesia institucional" y sobrevenga en América Latina un 
"cisma espirutual". "Continuaré ·produciendo teología, 
dedicándome particularmente a la cuestión de la espritualidad 
y de la ecología, cuestiones de.ética y de justicia internaci0-
nal en las relaciones Norte-Sur'', anunció. 
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Rogelio García Guzmán 
El pasado 20 y 21 de junio en la ciudad de 
Zacatecas, Zac.los integrantes del seleccio
nado queretano de levantamientos olímpi
cos (halterofilia) mostraron nuevamente su 
poderlo al ganaren la categoría de 75 y 100 
kg. y colocar así a dos integrantes de esta 
selección a la primera fuerza, aunados al 
otro competidor queretano, que ya desde 
un buen tiempo es levantador olímpico de 
rango internacional. 

· Martín. l!:dgar y Eric Gaytán Montes. los estrellas 
Qu~rétaro, campeón en Segunda Fuerza 

Copa Azteca de Oro, el Festival Olímpico 
del CDOM, Selectivos para Centroamerica
nos, etc. 

Es, sin temor a equivocarse, el único de
porte de los practicados en Queretaro y que 
esté en alguna federación, que tenga este 
récord, pues no hay evento al que asistan del 
cual no regresen con alguna presea. 

de levantamientos olí m picos 
totales con 222.5 kg, ca be destacar que San
tiago González 15 días antes de esta compe
tencia se colocó en primer lugar en el X 
Campeonato Estudiantil de Levantamientos 
Olímpicos, celebrado en la Universidad 
Autónoma de Chapingo con un total de 220 
kg. 14equiposdediferentesestadosdelpaís 
se die on cita, muchos de ellos tienen entre
nadores cubanos de reconocida trayectoria 
en la halterofilia internacional, y uno de los 
orgullos de ·la representación queretana es 
que lograron colocarse en primeros lugares 
basados exclusivamente en su preparación 
y experiencia personal sin necesidad de 
importación de entrenadores, lo que viene 
a demostrar el magnífico nivel que la 
halterofilia queretana ha logrado en -sólo 6 
años de estar participando en el circuito 
nacional. Cuando finalizaba el evento de 95 
kg. donde la lucha se enconó. con la repre
sentación de Nuevo León, su entrenador 
cu han o felicitó a los integrantes del seleccio
nado de Querétaro y reconoció con admira
ción su buen nivel competitivo "oye chico, 

que e'to fue una guerra de guerrilla" dijo el 
cubano a Martín Gaytán entrenador de 
Querétaro cuando "se nos escapó" el pri
mer lugar en la modalidad de arranque y 
quedó en manos de Nuevo León. 

Necesitan un espacio adecuado y uil. equi
po de barras y discos más acorde con su bien 
ganada reputación de atletas serios metódi
cos, disciplinados y sobre todo que están 
dando resultados con "medallas", pese a 
carecer de lo antes mencionado y sin nece
sitar de la orientación importada de otras 
latitudes. 

Martín, Edgar y Eric Gaytán Montes son 
hermanos, el primero es el entrenador del 
equipo y al mismo tiempo atleta de primera 
fuerza, Edgar ganó su pase a primera fuerza 
al coronarse campeón·nacional en la espe
cialidad de Envion con 120 Kg., fue segundo 
en Arranque con 100Kg. y segundo también 
en totales al sumar 220 Kg. 

Eric Ga ytán participó por primera ocasión 
en la segunda fuerza y aunque no pudo 
colocarse en el cuadro de medallas se le ven 
amplias posibilidades pata encuentros veni
deros. 

Santiago González Alvarez logró su as
censo a la primera fuerza ~1 colocarse 
contundentemente ~n la categoría de 75 kg. 
allevantar97 .5 kilogramos en arranque que 
le valió el primer lugar nacional, logró tercer 
lugar con 125 kg. y un segundo sitio en 

Martín Gaytán es competidor por 
Querétaro en primera fuerza y ostenta el 
s~gundo lugar nacional en totales con 257.5 
kg. en la categoría de 100 kg. 

Comentó para el Nuevo Amanecer que en 
6 años que tiene al frente como entrenador 
y atleta por Querétaro han logrado la cose
cha de 25 medallas no sólo en eventos nacio
nales sino de talla internacional como la 

Esperamos que nuestros dirigentes del 
deporte queretano pongan sus ojos y presu
puesto a esta noble y bellísima disciplina que 
sonlos ' 
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Barcelona 92 México fuéeliminadoen basquetbolvaronilenel preolimpico 
que se desarrolla en portland, un partido ganado y tres 

Eduardo Corona Cortina perdidos, en el saldo de este torneo, la "mala suerte, no entró , 
l;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;¡;;~~;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;!!!i-¡==:===::===~:::!:-==~:...=~~.;.::..::¡ el balón" son las disculpas de los jugadores mexicanos, en 
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==:=!.f ~ ~ deporte en Barcelona ... La selección mexicana de futbol 

Colón siguesupreparación,jugóuncuadrangularenBarranquilla, , ........ 
GRABESELO EN LA MENTE 

ARLI-MUEBLES ES DIFEREN'{E 
CALIDAD-PRECIO-ATENCION 

COÍI{OZCA. NUESTRO SISTEMA DE 
CREDITO Y APARTADOS 

QUEReMOS SERVIRLE 
ACEPTAMOS TA-RJETAS 

JUARE_Z - NORTE 44, CENTRO 

OFERTAS DEL MES 
ColchónDERBYindividual $110,CXXJ 
ColchónDERBY matrimonial $140,CXXJ 

HASTA AGOTAR EXISTENCIA 
COMEDORES RECAMARAS 
COLCHONES APqLILLADOS 

SALAS ... Y MUCHO MAS 

La nueva 
Casa del perfume 

DOS 

Le ofrecemos: 
ESENCIAS PARA DAMA Y CABALLERO, CREMAS 
REDUCTIVAS, NUTRITIVAS Y LIMPIADORAS, 
COSMÉTICOS, SHAMPOOS Y ENJUAGUES, AGUA 
DE ROSAS Y HAMELIS, ~'¡ÍCULOS P4RA SALÓN 
DE BELLEZA Y PARA A.SEO Y LIMPIEZA 

~ayoreo y mmenudeo 
Plaza de las Américas 
Av. Colombias No. 45 

Querétaro. Qro. 
Los mejores precios de Querétaro 

felicitan con agrado al equipo editor de 
el semanario 

1\.·l'*'fAN ECER 
DI! QUERI!TARO 

sUiAI'UIO Ól; l~l'OR114ACION : AÑ.ÁI.Í.!iSr"Ai.fll"Ri'.út\·iS 
. . .. ~-- - -- -- -· 

que ha hecho posible la existencia de, un medio 
analítico acorde a las necesidades dé nuestro 

tiempo. Les auguramos una larga y exitosa vida 
periodística en beneficio de la sociedad 

queretana 
Atentamente 

Lic. OscarGuerraBecerra 

Sombrerería Médina 
Tenenws el más extenso surtido en 

todo tipo de sombreros de las 
mejores marcas, y todo lo que usted 

desee de charrería 

·~!11 
~~~ 

Estamos a sus ordenes en Hidalgo 70, 
junto al mercadf! Reforma 

Colombia, ante Colombia, Polonia, Paraguay ,ocupando los 
nuestros el último lugar; se mostraron lentos y no muestran 
un buen juego de conjunto. Por cierto tendremos oportu
nidad de ver jugar a los nuestros en partidos de preparación 
que se celebra~n en en estadio Corregidora, ante Colom
bia y Poloniá que tambien se preparan para los 
juegos ... México estará presente en dos deportes de exhibi
ción: frontón (pelota vasca) y TaeKwon do,señalo el señor 
Antonio Aguilar Derriba, jefe de la delegación mexicana .•• 
Confusión es la que-se está creando con las diferentes 
opiniones entre el Sr. Mario Vázquez Raña, presidente del 
comite olímpico mexicano y Raul González de la Comisión 
Nacional del Deporte, pues éste pide que asistan a los 
juegos atletas con un nivel para obtener un buen lugar y 
mejorar lo que han logrado, y el Sr. Vázquez Raña solicitó 
veite lugares más y le fueron otorgados; el sentir de la 
mayoría es que la delegación mexicana sea de pocos depor
tistas, es decir de primer nivel y evitar el turismo deportivo. 
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El circo de_ Moscú: una sombra de su pasado 

Desde hace aproximadamente unos quince años, 
momento en que la crisis económica en México 
empezó a hacerse presente en todos los ámbitos 
del acontecer cotidiano, sus manifestaciones en el 
arte y la c ultura fueron evidenciándose con mayor 
crudeza, por ser éste uno de los sectores en los 
que más se había de apoyar la crisis, al comenzar 
la drástica ~;educción económica en este rubro. 

Uno de los espectáculos que veña mas lesiona
dos sus intereses sería el circo; otrora maravilloso 
espectáculo para todas las edades, reducido hoy 
en nuestro entorno nacional a una pista estrecha, 
animales viejos y mal comidos; artistas que se 
esmeran por vestirse adecuadamente y entrenar
se cada vez en -circunstancias más difíciles; pero sin 
resignarse nunca a desaparecer. 

En el mundo el espectáculo circense es muy 
viejo, pero no par ello menos valiosos, todo lo 
contrario, el gran despliege de habilidades apren
-didas y desarrolladas de generación en genera
ción, le VllD dando un gran valor a través del 
tiempo. 
De este espectáculo tres son los circos que desde 

-mi particular punto de vista han dejado huella en la 
memoria de quien ha tenido la suerte de verlos y 
apreciarlos: El Circo de Moscú, el Circo de Pekín 
y el Circo Atayde. Destaco éstos no por despreciar 
a los no mencionados; sino porta cantida_~y calidad 
de recursos humanos y técnicos empleádos en 
éstos; su profesionaliSmo y ~u virtuosismo p~esto 
en toda su actuación. 

En este sentido el CIRCO DE MOSCU fue algo 
excepcional por su originalidad. En principio 
todos sus artistas egresados de la Academia 
Circense de la URSS tenían un profesionalismo 
perfecto, contaban con un elenco variado de artis
tas, cuyas actuaciones estuvieron lejos de la impro-

, visación por fallas técnicas, más allá en cada acto 
nos dejaron deleitados con la riqueza de su cultu
ra,su folklor y creatividad. Tres pistas simultáneas 

·-~~upaban la atención y la espectación del público, 
impactado éste por la conjunción perfecta de la 
acrobacia, la danza, la expresión corporal y la 
gallardía de lÓs_actores vastidos con la elegancia 
que exfge:et propio espectáculo. - .-

lmpulsádos p-or esa evocación extrao~inaria 
.del pasado, hoy quisimos presenciar ese gran 
circo durante su estancia en esta ciudad de 
Querétaro. Por la publicidad y la multitud de 
aficionados supusimos que se trataba de ese mara
villoso espectáculo descrito. La sorpresa, sin 
embargo fue amarga. En principio las instalaciones 
no fueron las· del Circo de Moscú, sino de 
connacionales; y ésto de ninguna manera lo con
sideramos despreciable, sólo queremos destacar 
con ello, las características del escenario: la pobre
za, el deterioro de los recursos y él magnánimo · 
esfuerzo de sus dueños por inverti r y arriesgar su 
vida a pesar de los pesares. 

En este escenario apareciemn los soviéticos o 
rusos -hoy no se sabe- intercalando sus números 
con los de los mexicanos, tratando de lograr el 
mismo éxito que en otms tiempos. Sólo en una 
participación sacaron su atuendo original deterio
rado por el uso; en las otras dos intervenciones se 
les notó desaliñados y despojados de la gallardía 
que siempre los caracterizó. No obstante la caren
cia de sus recursos nos deleitaron con lo especta
cular de la acrobacia dando muestra de lo que son 

. y de lo que fueron. 
Hoy pues. son otras las circunstancias que viven 

estos artista" ¡: n realidad no es el CIRCO DE 

Dulce Ma. Arredondo Vega 

M OSCU, sólo algunos artistas que ahora buscan ganarse la vida 
con sus propios medios. Sus gobiernos en esta vorágine del 
desmembramiento y derrumbe del sistema socialista los dejó sin 
patria y sin recursos. Todo ésto -según les dijeron-, para lograr 
un mejor nivel de vida y la libertad deseada. 

Hay el pueblo, los artistas, etc. son libres sólo que ahora no 
tienen dinero para disfrutar esa libertad. Hoy tienen que 
comenzar-desde a de los 
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1 1 

1 1 
1 VALE PORUNWAK-MAN 1 

1 SINGER 1 

1 EN TODAS LAS COMPRAS 

1 .. ACREDITO* 

Máquina 
30 puntadas decoratrvas y 
ojalador 1ntegrado Con 
mueble Napoles clap 

más tienen para poder subsistir aunque sea en la sombra de lo 
que fueron un día ... ¿Este es el "mundo feliz" que los capitalistas 
occidentales le ofrecieron a la ex-URSS y a los países del Este? 
Dejar a todo un pueblo abandonado a su suerte es una actitud 
digna para señalar como héroes a los promotores del cambio? 

El CIRCO DE MOSCU es tan sólo una pequeñísima manifes
tación de la dramática situación vivida en aquellos países. 
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